
П р о л е та р и и  в с е х  стран , соединяй тесь !

«ЪббОб
3 ( % < 8 > ( №

ь-ьлллспзосгть зг
СЗОбАЛЗвГ^АО ЗПЭОАОАОЬ.

ь ^ а зА С п ззе гп іь  ь ь а  'зѳ г.сгв гоьо  
и & ы п ь б  4 6  ь б Л б л ш зэв тсп ь  ы»а 

3080Ь6АСЛ6 ь зззть  (ПАЗббса

Газета 
выходит 
с июня 
1922 года

№ 194 (19447)

в о с т о к а .

Орган ЦК Компартии Грузии, Верховного Совета и Совета Министров Грузинской ССР
ВТОРНИК, 22 АВГУСТА 1989 ГОДА !Ц!ИА )  КОП.

РЕСПУБЛИКА: ДЕНЬ ЗА ДНЕМ
П од привокзальной площадью столицы начат Заключигель- 

ный этап сооружений подземных переходов.
Строители трости «Имжстрой» рнвормуяи роботы у «о* 

спорного, третьего «окне» — тон у споено иевоены три от* 
крытыі круге не площади, пор которыми расположились 
пять выкорое и стенцми метро, гостиииро «Копіотн» и стопи* 
ко яогкооыі автомобилей.

Усмирить анергию водного потока в отводящих каналах 
гидроэлектростанций поможет своеобразный г  парашют», раз
работанный в  Грузинском научно-исследовательском институ
те энергетики и гидротехнических сооружений

Это — особой конструкции колодец, соадевеомый не пу
ти спиееомой пор большим давлением воры.

Былая слава грузинских шелков стала восстанавливаться. 
Подтверждением тому — резко повысившийся спрос на про
дукцию Кутаисского производственного текстильно-швейного 
объединения.

По ввиваем швейцарскик мореяъероо невесткой в Коро
пе фирме «Кликовоиро» отгружена крупнея портив тияией.

Беседа М. С. Горбачева
с рабочими объединения «Ижорский завод»

Во время поездки в Ленинград М. С. Горбачев 
11 июля 1989 г. посетил объединение «Ижорский за
вод», где состоялось несколько встреч и бесед с 
трудящимися объединения.

Текст беседы опубликован в только что вышед
шем восьмом номере журнала «Известия ЦК КПСС».

Горбачев. Я  сравниваю 
свои впечатления от ны неш 
ней и прош лой поездок в Ле
нинград. М не каж ется, что 
сегодня я  встречаюсь с к а 
ким и-то  другим и людьми: 
вроде1 бы те ж е  ленинградцы, 
но  у ж е  и другие. За этот к о 
роткий  пром еж уток времени 
мы  все — не только и ж о р - 
ц ы  и  не только ленинград
цы , но и  вся страна — про
ш ли большой путь  перемен. 
М ы  выстрадали наш у пере
стройку, и  сейчас, наверное, 
всех нас волнует и  беспоко
ит одно: к а к  сделать, чтобы 
дело перестройки продолжа
лось, причем продолжалось 
более решительно и прино
сило заметные результаты. 
И менно об этом ш ла речь во 
время кр а тки х , но, я бы ска 
зал, очень откровенны х, со
держательны х бесед с ле
нинградцами.

М не передались обеспоко
енность людей и и х  желание 
понять: где ж е мы , что с на
м и  происходит? К а ки е  новые 
ш аги  мы  д олж ны  сделать 
для того, чтобы дело пере
стройки  продолжалось? Н е
сколько слов об этом хочу  
сказать.

На вопрос —  зачем нам 
н у ж н а  перестройка —  м о ж 
но ответить просто. М ы  хо 
тим достичь просты х вещей: 
чтобы человеку в стране ж и 
лось лучше, чтобы он чувст
вовал себя уверенным, сво
бодным, чтобы он  мог вме
ш иваться во все процессы, 
происходящие в стране, что
бы он чувствовал себя хозя
ином этой страны. Вроде бы 
простая формула, но ее реа
лизация оказалась очень не
простым делом. Поэтому по
явилась необходимость пр о 
ведения экономической и 
политической реформ.

Если говорить о главном в 
экономической реформе, то 
это все-таки —  сломать ад
министративно -  ком андную  
систему управления наш ей 
экономикой, которая себя 
исчерпала. Нельзя в такой 
сложной, огромной экономи
ке , в условиях такого  мно
гообразия, ка ки м  отличается 
наш е народное хозяйство, 
все решать и  все команды 
давать из центра. Поэтому 
м ы  д олж ны  реформировать 
наш у эконом ику, реформи
ровать капитально; ни ка ки е  
частные реш ения ту т  уже, 
товарищ и, нам не помогут.

Но что значит капиталь
но? Надо человека вернуть в 
производство в новом качест
ве, в  новой роли. В ернуть че
ловека в производство в к а 
честве решающ ей силы  хо 
зяйствования. А  для этого 
н у ж н о  решительно изменить 
ситуацию  на сам их предприя
тия х . Именно поэтому мы  и 
начали с предприятия, с вы 
работки Закона о предприя
тии.

М ы  и раньш е начинали ре
формы, но начинали вверху, 
и  в конечном счете они за
хлебывались, обесценива
лись, обескровливались, и все 
оставалось по -преж нем у. Т ак  
это было и в 50— 60-е годы, 
когда  по инициативе Х рущ е
ва были намечены програм 
мы  реорганизации и эконо
м и ки , и  партии. И х  реализа
ц и я  давала на первы х порах 
хорош ие результаты , но за 
тем все возвращалось к  ис
ходной точке. Т а к  было и в 
1965 году, когда  состоялись 
мартовский и  сентябрьский 
П ленум ы  Ц К , с решениями 
которы х мы  связы вали боль
ш ие перемены. И  опять -таки  
м ы  не смогли провести до 
конц а  начатые реформы.

Поэтому, когда мы  в ходе 
перестройки признали необ
ходимы м реформировать эко
ном и ку , политическую  сферу, 
управление всей обществен
ной ж изнью , м ы  обратились 
к  прош лому опы ту, много 
размы ш ляли над ним. Нам 
не выработать правильной 
политики , если м ы  не разбе
ремся в своей прош лой дея
тельности. И м енно поэтому 
т а к  внимательно, та к  само- 

• критично , может быть, даже 
с излиш ним и эмоциями и пе
рехлестами, м ы  с вами ана

лизируем сегодня свою исто
рию. Потому что корни  той 
ситуации, к  которой мы  пр и 
ш ли в нач&ле 80-х годов, ухо 
дят глубоко в далекие годы.

А нализ прошлого опыта по
казал, что начинать надо с 
трудовы х коллективов, в кл ю 
чать  и х  в реальную ж и зн ь  
через перестройку всей на
шей экономической системы 
и тем самым раскры вать по
тенциал социалистической 
системы хозяйствования. Т ак  
и  появился З акон о государ
ственном предприятии. Это 
очень важ ны й, крупнейш ий  
ш а г при  всех его недостат
ка х . Сейчас раздается много 
кри тиче ских  замечаний по 
поводу того, что по-настоя
щ ему этот Закон не заработал 
и не работает. Это так. Но 
важно было начать.

Постепенно стало меняться 
мышление н аш их хозяйст
венны х кадров, наш их  спе
циалистов, началась пере
оценка п р е ж н и х  представле
ний  и в самом рабочем клас
се, в коллективах труд ящ и х
ся. Впервые вы  начали смот
реть на себя с позиций  высо
ко й  требовательности, нача
ли говорить о том, к а к  мы 
работали раньше и к а к  нам 
надо работать впредь.

Еще один очень важ ны й 
момент. М ы  пош ли по пути  
изменения системы управле
ния. И  здесь м ы  п о ка  отста
ем от того, что было заложе
но в Законе о предприятии: 
Закон дает новые права тру
довому коллективу, делеги
рует ему возможность прояв
ления инициативы , но еще 
многое сохраняется от Старой 
системы командования —  и с ^ 
точки  зрения планирования, 
и с точки  зрения действия 
непосредственных работни
ков  управления. Работа не 
доведена до конца, и это 
сдерживает самостоятель
ность, проявление инициати
вы, выбор новы х путей, под
ходов в сам их производствен
н ы х  коллективах. Д ум аю , что 
самая серьезная беда в этом.

Дело в том, что н у ж н о  из
менить методы взаимоотно
ш ений предприятий с цент
ральны ми органами управле
ния, н у ж н ы  новые экономи
ческие методы, новые эконо
мические ры чаги, чтобы воз
действовать соответствую
щ им образом на предприя
тия, стимулировать хорош ую  
работу, поощ рять инициати
ву. М ы  вы нуж дены  все это 
разрабатывать — и нормати
вы, и различные ф ормы  эко
номического воздействия, 
вклю чая кредит, и  вообще 
все, что относится к  ф инан
сово-кредитной системе. М ы 
еще не определили, какой  
должна быть налоговая си
стема, у  нас нет опы та в этом 
отношении. А  ведь экономи
ческие методы предполагают, 
что все это мы  д олж ны  хоро
шо знать и всем этим  хоро
шо владеть. Все это нам 
предстоит сделать.

И  вот получилось, что от 
старой системы м ы  отказа
лись, а в новой еще многое 
недодумали, недорешали. В 
результате ситуация на мно
ги х  предприятиях очень не
спокойная. Л ю ди считают, 
что их ож идания пока  не оп
равдываются, что положения 
Закона обесцениваются раз
личного рода инструкциям и, 
сохранением административ
но-ком андны х методов. Все 
это есть, все это правильно. 
Такова реальность ны неш не
го переходного этапа, вся его 
сложность.

М ы  видим, что  нельзя под
нять заинтересованность кол 
лективов, если не перейти к  
новым формам организации 
экономической ж и зн и , не пе
рестроить экономические от
ношения и в аграрном секто
ре, и в промышленности. М ы  
открываем дорогу хозрасче
ту, самофинансированию, 
подряду, аренде, кооперати
вам. Но многое упирается в 
нерешенность прежде всего 
та ки х  вопросов, к а к  ценооб
разование. А  с ценами тоже 
н уж н о  разобраться для того, 
чтобы выходить на экономи
ческие методы, на хозрасчет, 
чтобы предприятие ж ило за

счет -заработанного. Н у ж н ы  
экономически обоснован
ные цены во всем ценовом 
механизме. Этот вопрос еще 
не решен. М ы  пока отложили 
его решение до того времени, 
когда для этого будут созда
н ы  лучш ие предпосылки, хо 
тя  мы ясно сознаем, что  без 
реформы ценообразования 
нельзя осуществить в полном 
объеме экономическую  ре
форму.

Короче говоря, сейчас мы 
переживаем, может быть, са
мы й слож ны й и важ ны й  этап 
в ж и зн и  страны. Нам важно 
не растеряться в этой ситуа
ции. Тем более, что ж и зн ь  
подбрасывает нам много но
в ы х , проблем в виде разного 
рода дефицитов, напряженно
сти и перебоев в торговле. 
Такова сегодняшняя реаль
ность, и люди справедливо 
эти вопросы поднимают.

С этими проблемами мы 
справимся. Н о для этого нам 
прежде всего н уж н о  оздоро
вить  ф инансы и положение 
на ры нке . Т у т  есть несколько 
путей. Главный из н и х  — это 
наращ ивание товаров народ
ного потребления. Н уж н о  
пр ин я ть  неотложные меры, 
которые сбалансировали бы 
д енеж ную  массу и товары. 
Поэтому сейчас надо вести 
очень ж е стки й  режим  эконо
мии. П ока ж е  дело вы глядит 
так, дорогие товарищ и (и это 
вы  д олж ны  знать): произво
дительность труда в народ
ном хозяйстве растет на 3—5 
процентов в год, а заработная 
плата —  на 6— 10 процентов. 
И  это приводит к  тому, что 
обстановка на ры нке  еще бо
лее обостряется. П окупатель
ски й  спрос еще более вырос, 
а возможности его удовлет
ворения растут медленнее.

П оэтому перед правительст
вом поставлена сейчас перво
очередная задача —  предста
вить на этот счет конкретны е 
программы  с тем, чтобы сба
лансировать ситуацию  на 
ры нке . Это просто ж изненно 
необходимо. 9

В ы  можете сказать: куда 
все подевалось? Почему всего 
стало меньше? Я должен вам 
сказать, что, за исключением 
нескольких видов продоволь
ственны х и промы ш ленны х 
товаров, вся продукция за эти 
годы выросла, и выросла 
прилично, и продолжает ра
сти. Н о этот рост далеко от
стает от покупательского 
спроса — вот в чем проблема.

М ож ем  ли мы ставить так  
вопрос, чтобы снова вернуть
ся к  командной системе? М о
ж е т, надо все снова зажать, 
остановить процессы, связан
ные с реформой? Нет, я  д у
маю, что нам н у ж н о  вносить 
коррективы  в реформу, но 
продолжать ее активно про
водить.

Сейчас для нас самый 
главны й, центральный во
прос —  это экономика. Реше
ние проблем, которые воз
н и кл и  в экономике, позволит 
нам увереннее вести дело в 
д р у ги х  сферах. И  прежде все
го успешнее решать социаль
ные проблемы.

В  ближ айш ие два года мы 
д олж ны  создать основу для 
того, чтобы в рам ках следу
ю щ ей пятилетки  достигнуть 
такого  уровня, которы й  бы 
позволил нам нормально обе
спечивать страну продоволь
ственны ми товарами. Т акие 
возможности есть. Это, я бы 
сказал, первоочередная за
дача. Здесь мы  открываем 
большие возможности кол хо
зам и совхозам для хозяйст
вования, для аренды и под
ряда, стимулируем личны е 
подсобные хозяйства, инте
грацию  пром ы ш ленны х пред
пр ияти й  с колхозами и сов
хозами, то есть развиваем все 
формы, которые даю т при 
бавку сельскохозяйственной 
продукции . Это первое. Ш

Второе. М ы  будем всемерно 
способствовать тому, чтобы 
ул учш ить  условия ж и зн и  на 
селе. Ибо без этого никакие  
капитальны е вложения, н и 
ка ки е  ресурсы, которы е б^дут 
направляться в село, у ж е  не 
помогут. Нам н у ж н о  обуст
роить человека на селе, за
интересовать его в результа
та х  работы и таким  образом 
вы йти  на решение продо
вольственной проблемы. Это 
требует огромны х усилий со 
стороны всего общества.

И , конечно же, необходи
мо модернизировать базу 
сельского хозяйства, и  в пер

вую  очередь перерабатываю
щ ую  промышленность. Ведь 
в настоящее время до 30 про
центов, а в некоторы х случа
я х  и больше, потерь в сел ь -. 
ском хозяйстве происходит 
из-за  недостатков в сохран
ности и переработке сельско
хозяйственной продукции. 
Это — абсурд. Вот почему мы 
выработали программу раз
вития пищевой индустрии на 
7 лет, подклю чили к  ней 
оборонные отрасли пром ы ш 
ленности и  сейчас контроли
руем, усиливаем спрос за ее 
реализацию. У  нас сл ож и
лось мнение — в ближайшее 
время ситуация с продоволь
ствием будет меняться к  л уч 
шему. ,

Ставился вопрос —  он и на 
Съезде народных депутатов 
поднимался,— а нельзя ли 
все-таки  снять напряж ен
ность на ры нке  за счет з а ку 
п о к  по импорту? Ну, во-пер
вы х, мы у ж е  закупаем часть 
продовольствия за валюту. 
Во-вторы х, • часть валюты 
тратим на пополнение ресур
сов товаров народного по
требления. Но некоторы е’ 
экономисты  ставят вопрос 
иначе: взять большие креди
ты , взять товары под эти кре 
диты. К а к  временная мера, 
способствующая сниж ению  
напряженности на ры нке , это 
приемлемо, но к а к  линия на 
будущее —  это, конечно, не 
то. Наша линия на будущее 
должна предполагать созда
ние собственной базы для на
ращ ивания производства про
довольствия и промы ш лен
н ы х  товаров. Вот почему се
годня, ка кие  бы задачи к а ж 
дый трудовой коллектив ни 
решал, он должен вносить 
свой вклад в наращ ивание 
товарны х ресурсов страны. 
Это, по сути дела, наша об
щая задача, общенародная 
задача/ и с этой просьбой я 
обращаюсь и к  вам, и ж о р - 
цам.

Ж ил ищ ны й вопрос, кото
ры й волнует, я виж у , иж ор- 
цев, выглядит сейчас так. М ы  
вдвое нарастили темпы ж и 
лищ ного строительства после 
длительного застоя. Н о и это 
нас не устраивает. Поэтому в 
тринадцатой пятилетке за
кладываю тся более высокие 
темпы жилищ ного  строитель
ства, с тем чтобы решение 
ж ил ищ ной  проблемы в том 
виде, к а к  мы ее поставили на 
X X V I I  съезде партии, оказа
лось реальным. Дело упира
ется не’ только в строительст
во домов, но и в сантехнику, 
и в мебель, и во все, что н у ж 
но для того, чтобы ж илищ е 
было жилищ ем. Это большая 
комплексная проблема. М ы  
считаем, что можем и долж 
ны  повернуть сюда большие 
средства из производственно
го строительства. Ж илищ ная 
проблема касается всех реги
онов страны, в том числе и 
Ленинграда, где она стоит 
остро и где многие продолжа
ю т ж и ть  в ком м уналках, в 
общ еж итиях и т. п.

Эта проблема должна ре
шаться и у вас в объедине
нии. П ока иж орцы  разверну
лись слабо. По словам ваше
го директора, вы  вводите 
ежегодно по 200—250 квартир. 
Это мало. Ведь у  вас много
ты сячны й коллектив, значит, 
н у ж н ы  другие темпы  ж и л и щ 
ного строительства —  и за 
счет участия строительных 
организаций Ленинграда, и 
за счет строительства хозяй
ственным способом, что дела
ю т сейчас повсеместно. Н а
деяться только на строитель
ные организации сейчас не 
приходится, надо подклю чать 
и свои собственные возм ож 
ности. Такое мощное объеди
нение, к а к  «И ж орский  завод», 
должно решать иначе эти во
просы. И  это надо делать, не 
откладывая. Средства у  вас 
есть, и, думается, приоритет 
надо отдавать ж ил ью , несмот
ря на то, что  на вашем пред
приятии  и вопросы реконст
р укц и и  стоят остро. Н о ж и 
лье — это особая проблема.

В  общем, хотелось бы  за
верш ить эту часть своих рас- 
суж дений  вот ка ки м  обраще
нием к  вам. Надо, товарищ и, 
твердо идти по п у ти  эконом и
ческой реформы, по пути , на 
который мы  встали. Нельзя 
рассчитывать, что  откуда-то  
свалится манна небесная. Н и 
к а к и х  закромов, н и к а к и х  за 
пасов у  нас нет. Наоборот, 
они израсходованы до преда
ла. Поэтому надо прид ер ж и 
ваться главного наш его на

правления — трезво, твердо, 
ш аг за ш агом идти по пути  
перестройки, осваивать новые 
формы эконом ики , новые 
формы .управления, новые 
формы более разумного и эф
ф ективного хозяйствования. 
Д ругого не дано.

Говорят: почему мы  сразу 
взялись и  за экономическую  
реформу, и  за политическую?

Я  уж е  говорил о недостат
ка х  п р еж н и х  реформ в эко 
номике. Слабость и х  состояла 
в том, что они носили каби
нетный характер, осуществ
лялись на уровне управлен
цев и руководящ их кадров. 
Народом это не воспринима
лось, он не участвовал в этих 
реформах, потому они и за
мерли. И  самое главное—по
скол ьку  народ не вклю чался 
в эти  проблемы, он и не ста
новился на и х  защ иту. А  к а к  
можно вкл ю чи ть  людей в пе
рестройку? Только через и х  
интересы, через гласность. 
Лю ди долж ны  знать все, что 
происходит в и х  стране. Л ю 
ди долж ны  знать, что проис- 

' ходит в и х  районе и городе. 
Они д олж ны  быть в курсе  не 
только принятия  решений, но 
через своих представителей 
участвовать в принятии  этих 
решений и тем самым гаран
тировать перемены и реаль
ность той политики , которая 
проводится. А  для этого н у - ,  
ж ен  новы й взгляд на все 
ф ормы ф ункционирования 
нашего общества. К а к  работа
ю т Советы? Какова  роль пар
тии? Какова  роль трудовы х 
коллективов? В  чем роль 
профсоюзов, комсомола, дру
ги х  общ ественных организа
ций  и самое главное — к а ж 
дого трудового коллектива, 
каж дого  человека?

Вот почему н у ж н а  полити
ческая реформа. Без нее мы 
не удерж им  по л и ти ку  пере
стройки. Главное действую
щее лицо перестройки — че
ловек, наш  человек. Перест
ройка будет успеш ной, если 
мы  через демократию, через 
политическую  реформу
реально вкл ю чи м  людей во 
все дела общества и государ
ства. Т ол ько  так. И  только 
та к  перестройка будет обре
тать необратимый характер, 
и н и ко м у  не удастся остано
вить этот процесс. И  это бу
дет обеспечено в рам ках  де
м ократии и  гласности.

К а ко в ы  критерии  гласности 
и демократии? Это наш и со
циалистические ценности — 
наш  общ ественный строй, на
ш а общественная собствен
ность, реализуемая в различ
н ы х  формах, отсутствие 
эксплуатации  человека чело
веком, социальная защ ищ ен
ность. Все это —  наш и ценно
сти, и х  укреплению  долж ны  
сл уж ить  демократия и  глас
ность.

В ы  скажете, что гласность 
и демократию  иногда экспл у
атирую т совершенно не в тех 
целях, не в интересах социа
лизма, не в интересах народа. 
Есть это! Т а к  ка ко й  ж е  в ы 
вод отсюда следует? Свернуть 
процессы демократии? Наобо
рот. В  ра м ках  гласности и  де
мократии надо поставить на 
место тех, кто  подбрасывает 
нам ч уж д ы е  ценности, ч у ж 
дые знамена и лозунги. О тказ 
от гласности и  демократии 
был бы  свидетельством не
уверенности и недоверия к  
людям. Т ол ько  та к  я расце
нил бы  ситуацию , если бы мы 
поддались призы вам  встать 
на путь  свертывания демо
кратии.

Нам надо и здесь продол
ж а ть  то, что  м ы  начали. П о
литическую  реформу н уж н о  
поднимать на более вы сокий 
уровень, на  новый, второй ее 
этап —  к  реальной передаче 
власти Советам. Вот это сей
час будет иметь огромнейшее 
значение. Д ля этого нам н у ж 
но поработать и  над новым 
избирательны м законом. 
Имеется в виду, что каж дая 
республика вырабатывает 
для себя новы й  избиратель
ны й закон.

Нам н у ж н о  внимательно 
рассмотреть мнения, которые 
вы сказы ваю т рабочие колле
кти в ы  в  отнош ении вы дви
ж е н ия  кандидатов в депута
ты . М ы  д олж ны  извлечь ур о к  
из прошедш ей выборной ка м 
пании, когда  н аш и  производ
ственные кол лективы  оказа
лись в ряде случаев к а к  бы 
отодвинуты ми от демократи
че ски х  процессов.

Я думаю, вы  у ж е  разобра
лись и избавились от этой не
н уж н о й  скромности и  опы т 
приобрели в прошлой кам па
нии. Но главное, видимо, в . 
том, чтобы мнение рабочих 
коллективов было реалиэова-

Затем М. С ,  Горбачев отве
тил  на записки  и вопросы ра
бочих.

Вопрос. В  большинстве раз
виты х стран сущ ествую т го
сударственные программы

но на деле. Встречаясь со_ профессиональной  ̂подготов-
многими представителями, 
рабочего класса, трудовы х 
коллективов в рамках рабо
ты  Верховного Совета, убеж 
даешься в том, ка кие  это пре
красные люди —  умные, спо
собные судить о самых боль
ш и х  вопросах политики, оста
ваясь приверженны ми социа
лизму, делу рабочего класса.

Вот почему я разделяю 
обеспокоенность, которая 
прозвучала по  итогам состо
явш ихся выборов. Нельзя, 
чтобы в стране сложилось 
так: одни управляют, другие 
работают. Нет, для социализ
ма это неприемлемо. Рабо
чий класс, крестьянство, и н 
теллигенция могут вы двинуть 
в местные Советы очень мно
го талантливы х людей. П ри 
чем производственные кол 
лективы  вы двинут и рабочих, 
и инженеров, и хозяйствен
ные кадры, но голос и х  дол
ж е н  быть слыш ен лучше, чем 
он  был слыш ен в предшест
вующ ей выборной кампании.

Но одно ясно: мы  к  пред
стоящ им выборам долж ны  
еще многое решить. Прежде 

..всего надо пр ин я ть  два зако-% 
на: о республиканском (реги
ональном) хозрасчете и о пра
вах местных Советов. Очень 
важно, чтобы Советы получи
ли реальные права. Это соз
даст возможность полнокров
ного ф ункционирования ор
ганов власти на местах. Т ак 
что и здесь у  нас впереди 
большая работа. Т аким  об
разом, призы ваю  вас согла
ситься с тем, что мы  и даль
ше долж ны  идти по пути  по
литической реформы, демо
кратизации нашего общества.

Нас всех беспокоит то, что 
в последние годы обострились 
межнациональные проблемы 
Они будут обсуждаться на 
Пленуме Центрального К о 
митета партии. Считаю, что 
решение н аш и х  межнацио
нальны х проблем — не в раз
руш ении созданного, не на 
п утя х  обесценивания нашей 
федерации, а на п утя х  пол
ного раскры тия  ее потенциа
ла. Это мысль ключевая. М ы  
долж ны  наполнить реаль
ны м содержанием суверени
тет сою зны х республик, ав
тономию национальны х обра
зований. М ы  д олж ны  сделать 
так, чтобы люди всех нацио
нальностей, где бы они н и  
проживали, чувствовали себя 
спокойно, уверенно и сегодня, 
и завтра.

Это путь  реалистический, 
гум анны й, ведущ ий к  гармо
низации интересов общества 
и народов, которые населяют 
наш у огромную  страну. Те, 
к то  подталкивает людей на 
другой путь, играю т с огнем. 
Разделить, развести наш их 
людей, перекроить саму фе
дерацию — это просто безот
ветственные действия. А  бо
лее конкретно  в этом плане 
вы скажется Пленум Ц ент
рального Комитета партии. 
Я  думаю, что на Пленуме Ц К  
будут обсуждены и пробле
мы  развития Российской Ф е
дерации. О ни тоже есть.

Голос. В от у  меня есть во
прос такой...

Горбачев. Это чтобы я  не 
ушел, да? (Смех.) Н у , п о ка  не 
отвечу ,* не уйду. (Аплодис
менты.)

Словом, вы  видите, товари
щи, что мы  сейчас находим
ся на самом сложном, пере
ходном этапе перестройки, 
когда вся наш а политика  во
площается в ж изнь. Сегодня 
та к  много новизны, что это 
вызывает и сум ятицу в голо
вах, и  волнение, и беспокой
ство. Я воспринимаю это 
беспокойство к а к  совершенно 
нормальное, к а к  проявление 
того, что люди заботятся о 
стране. Н о мы  все долж ны  

Іб ы т ь  очень ответственными, 
мы  д олж ны  понимать друг 
друга. И  к а к  бы мы ни дис
кутировали, мы  в этой дис
куссии  д олж ны  объединить
ся в интересах успеха поли
ти ки  перестройки, в интере
сах обновления общества, в 
наш их общ их интересах. Вот 
это то, что  я  хотел бы кратко , 
т а к  сказать, тезисно вам из
лож ить, сделать кр а тки й  об
зор. (Аплодисменты.)

к и  руководителей произ
водств. К а ки е  меры приним а
ю тся по этому вопросу у  нас 
в стране ч принимаю тся ли?

Горбачев. Да, вопрос ко 
ренной. Если сказать одним 
словом, во что упирается пе
рестройка,—  в кадры . В  кад
ры  партии, в кадры  Советов, 
в кадры  наш ей эконом ики , в 
кадры  неуки . Нам сегодня 
очень важ но создать совре
менную , адекватную  наш им 
потребностям систему подго
товки  и переподготовки кад
ров. Т акие  предложения 
вырабатываются во м ногих 
регионах. Н о в ы  правильно 
ставите вопрос о государст
венной программе. Н уж н а  
система в работе, и  такая 
система вырабатывается.

Вопрос. П ри  назначении в 
^Верховном Совете Генераль
ного прокурора много вопро
сов к  товарищ у Сухареву 
осталось без ответа. Почему 
состоялось его назначение до 
выяснения всех ответов на 
эти вопросы? Эта должность 
предъявляет особые требова
н и я  к  человеку, ее испол
няю щ ему, ход обсуждения и 
процедура его назначения 
волную т общественность.

Второй вопрос: есть ли
удовлетворение ходом пере
стройки? Больш ие задачи не 
реализованы. Не потому ли 
это происходит, что в старые 
ф ормы затискивается новое 
содержание?

Горбачев. Н у, на второй 
вопрос я уж е  постарался от
ветить.

Ч то касается первого воп
роса. Деятельность товарища 
Сухарева к а к  претендента на 
пост Генерального прокуро
ра тщательно обсуждалась. 
В ы  знаете, что товарищ  С у
харев направлен на эту  ра
боту недавно. А  система эта 
нуждается в довольно серьез
ной перестройке и больших 
переменах. Товарищ  С уха
рев, к а к  это видно по его 
предшествующ ей деятельно
сти, по его политическим  и 
другим  качествам, заслуж и
вает доверия. Таково было 
мнение большинства.

Когда товарищ и говорят о 
кандидатуре товарищ а С уха
рева, то имеют в виду, види
мо, и  т у  проблему, которая 
возникла в связи с ведени
ем дел по расследованию 
преступлений в Узбекистане. 
Д ля того, чтобы во всем 
этом разобраться, и была 
создана комиссия. Она уж е 
активно работает. И  пусть 
эта независимая комиссия 
депутатов, в том числе и де- 
путатов-ю ристов, даст свои 
заклю чения. Если эти закл ю 
чения будут требовать при 
нятия тех или и н ы х  реше
ний, то, к  ко м у  б ы  это ни  от
носилось, товарищ и,' они  бу
дут приняты . В  этом вы  
д олж ны  бы ть совершенно 
уверены.

М ы  д олж ны  решительно 
вести борьбу за укрепление 
правопорядка, решительно 
наносить удары по организо
ванной преступности, по тем, 
кто  эксплуатирует в своих 
интересах создавш ую ся в об
ществе ситуацию . Т а к  что 
т у т  забот много. Убежден, 
что мы  не ош иблись, остано
вив выбор на товарище С у 
хареве.

Вопрос. Не считаете ли 
В ы , что н у ж н о  срочно пр и 
нять  меры по ликвидации 
кооперативов - перекупщ и
ков?

Горбачев. Кооперативы  нам 
н у ж н ы . М ы  — за те коопе
ративы , которы е прибавля
ю т товары, помогаю т отре
монтировать те х н и ку , дом, 
квартиру , то есть помогают 
в тех делах, которы е не всег
да м ожет взять  на себя го
сударственная система. Есть 
кооперативы, которые в об
щ ем -то незаменимы.

Голос. Кооператоры пере
к у п ко й  занимаю тся, с п е ку 
ляцией.

Горбачев. Д ругое дело — 
кооперативы, которые с к у 
паю т государственные про
д у кты  питания , да и некото
рые промы ш ленны е товары. 
М аечку  ка к у ю -т о  взял, ка 

кой-то  цветочек нарисовал, 
и уж е  цена повысилась...

Голос. Девяносто процентов 
т а ки х  кооперативов.

Горбачев. Вот с этими коо
перативами надо разобрать
ся. К то  ж е  должен разби
раться? И  к а к  вообще управ
л ять  кооперативны м д ви ж е
нием? М ы  в Ц К  и в прави
тельстве обсуждали эти воп
росы и приш ли к  выводу, на 
основе которого и  было пр и 
нято решение Совмина: пе
редать на места вопросы ре
гулирования всей ж и зн и  
кооперативов —  ка ки е  коо
перативы иметь, ка ки е  не 
иметь, ка кие  налоги устанав
ливать для ни х  — передать 
эти вопросы на рассмотре
ние местных органов.

(Ш ум  в зале.)
Горбачев. Я  та к  понимаю, 

что. товарищ и ставят под 
сомнение возможность ре
ш ить вопрос та ки м  образом?

Голоса. Да!
Горбачев. А  чем это про

диктовано? Нет доверия к  
местным органам?

Голоса. Да!
Горбачев. В  ленинградской 

прессе у ж е  опубликованы  
предложения насчет коопера
тивов, в газете отведена це
лая полоса. Я, правда, не ус
пел прочитать ее, но видел.
В  ней, говорят, содержатся 
сведения о кооперативах — 
тех, которы е н у ж н ы  и д олж 
н ы  работать, и тех , которые 
надо закры ть. Т ак?  Значит, 
ленинградцы  сами намерены 
решать, ка ки е  кооперативы 
долж ны  работать, а ка кие  
д олж ны  бы ть закры ты . Это, 
товарищ и, правильно.

М ногие республики, края, 
области наш ли определенные 
механизм ы  управления ко 
оперативами через систему 
налогов. Одни кооперативы 
облагаются налогом в таком - 
то размере, другие — те, что 
слиш ком  увлекаю тся цена
ми,— облагаются повыш ен
ны м и  налогами. Правда, то 
варищ и говорят, что  все рав
но кооператив опять цены 
поднимет. Вот почему надо 
разбираться конкретно— в го
роде, в районе, в  области. Вы 
д олж ны  сами реш ить— какие  
кооперативы  будут, ка ка я  си
стема обложения налогами 
долж на быть. Давайте разбе
ри тесь—  вам ж е  дается это 
право. А  решение правитель
ства принято. Я  думаю, тот 
ф акт, что  Ленсовет опублико
вал свой предложения по 
этим  вопросам, говорит о 
том, что  ленинградцы  вы
с ка ж у т  свое мнение.

Голос. М ихаил  Сергеевич! 
Буквально год назад к  нам 
приезж ал  товарищ  Соловьев 
Ю рий  Ф илиппович. Рабочие 
вы ступали и сказали: к а к  это 
та к , мы  ездим за товарами в 
город П у ш ки н . Товарищ  Со
ловьев сказал тогда, что  че
рез два года положение изме
нится. К а к  м ож нб верить та 
ком у  руководителю?

Горбачев. Если и з  этого н и 
чего не будет получаться, бу
дем делать выводы, искать 
пути , к а к  нам реш ить этот 
вопрос. Н о нельзя из М осквы  
решать судьбу каж д ого  ко 
оператива.

Голос. М еня волнует и та 
ко й  вопрос, к а к  националь
ные отнош ения. Дело в том, 
что вы ступаю т многие депу
таты  на Съезде. И  что они го
ворят? П очему идет такая  ру
гань? Н еуж ели иначе нельзя 
реш ать эти вопросы депута
там на Съезде? (Аплодисмен
ты .)

Горбачев. Хорош о. Продол
ж а ю  ответы, постараюсь бо
лее кр а тко  отвечать. (Зачи
тывает вопрос.)

Вопрос. П очему на Съезде 
народны х депутатов, когда 
товарищ  Оболенский выдви
нул  свою кандидатуру на 
пост Председателя Верховно
го Совета, В ы  не встали и не 
сказали , что  необходимо за
щ и ти ть  в этом вопросе демо
крати ю , ведь Вам ничего не 
грозило? (Аплодисменты.)

Горбачев. Б ы ли вы двинуты  
три  кандидатуры : Горбачев, 
О боленский и Ельцин. Ель
ц и н  взял самоотвод, Оболен
ского  Съезд не вклю чил  в 
список для голосования. А  я 
сидел и слушал. Почему? Д у 
маю, товарищ и, мы долж ны

(О кончание на 2 -й  стр.)
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доверять том у процессу, ко 
торы й идет. И  для меня та
ко го  вопроса не сущ ествует— 
долж ен или не должен рас
пространяться на меня демо
кратический  процесс. Он рас
пространяется, и вы  этого не 
могли не заметить за четыре 
года перестройки. Все, чем 
располагает сегодня обще
ство, все сведения о ткр ы ты  
пр и  гласности и1 демократии. 
Ка ко й -то , наверное, вклад я 
в это внес. (Аплодисменты.) 
Не хочу  вы звать у  вас сочув
ствия, нет. П оймите меня, я 
приверж ен демократическо
м у пути . Если бы передо 
мной был поставлен выбор 
возврата к  прош лой системе 
руководства и управления 
страной, я  бы  немедленно от
казался от своего поста.

Ведь если посмотреть на 
ны неш ние процессы в  общ е
стве, то все идет через демо
кратизацию : демократизацию  
эконом ической ж и зн и , демо
кратизацию  политической 
ж и зн и , ' демократизацию  
кул ьтурн о й  сферы, демокра
тизац ию  всех обществен
н ы х  сил. Я  приверж ен  этому 
выбору и до кон ц а  буду на 
этом стоять. Б уд у  делать все, 
что могу, для демократиза
ци и  общества. В и ж у  цель 
своей деятельности в созда
н и и  т а ки х  предпосылок, к о 
торы е бы н и  при  к а к и х  усло
вия х , н и  п р и  к а к и х  поворо
та х  не позволили возвратить
ся к  командно-администра
тивной  системе, подавляю 
щ ей личность, и  тем более — 
к  ку л ь ту  всякой  личности. 
Это противоречит моим убеж 
дениям. Я  не хо ч у , чтобы те 
огромны е полном очия, кото
ры е мне даны  от имени на
рода, были использованы по - 
другому. Т ол ько  в  интересах 
народа, тол ько  в интересах 
перестройки и развития  демо
крати и  в стране. (Аплодис
менты).

На Съезде народны х депу
татов м ы  услы ш али все мно
гообразие мнений, многого
лосье суж дений , мы  с вами 
получили к а к  бы  срез реаль
ной карти н ы  наш его общест
ва. Я  считаю  это важ ной за
слугой  Съезда. С другой  сто
роны, Съезд полож ил  начало 
реальной передаче власти Со
ветам. На выборах в местные 
Советы этот процесс получит 
свое дальнейшее развитие, и 

‘это будет иметь огромное 
значение для судеб нашей 
страны.

Нам демократия н у ж н а  для 
того, чтобы изм енить наш у 
ж и з н ь  к  луЧщ ему. И  поэтому 
просто играть в  парламент
с ки е  процедуры, перепалки — 
это недостойно для народно
го  депутата. В  этом я  тож е 
глубоко  уверен. В ы  замечае
те, гго много времени у х о 
дит на обсуждение кандида
тур  министров. Д епутаты  ста
раю тся прояснить любой во
прос, хотят  усл ы ш ать  пра
вильны й ответ, чтобы  сделать 
сознательный выбор, а не 

.просто утвердить кандидату
р у  на пост министра м ехани 
ческим  больш инством. Это 
отнимает много времени, но 
я думаю , это просто необхо
димо для всех нас: и для м и 
нистров, и для депутатов, и 
для всего общества.

М ы  д олж ны  знать  свое 
правительство — те х  людей, 
которы м  доверяем реш ать 
вопросы на таком  ответствен
ном этапе наш ей истории. 
И ногда преходится слы ш ать 
упр ё ки , что м ы  затянули  ра
боту сессии Верховного Со
вета. Да, и зд е р ж ки  есть, но 
имейте в виду, что  демокра
ти ч е ски й  процесс всегда со
провождается определенны
м и издерж кам и . Н о в глав
ном ценность его значитель
но перевешивает, в несколь
ко  раз перевешивает все и з 
д ерж ки .

Вопрос. Предполагаете ли 
В ы , и  к а к  скоро , предоста- . 
вить действительно равные 
права различны м  формам 
собственности —  государст
венной, кооперативной и ча 
стной?

Горбачев. М ы  будем делать 
все, чтобы ра скр ы ть  потен
циал социалистической соб
ственности — через хозрасчет, 
через аренду, через коопера
тивы . Я  себе не представ
ляю ,—  и мне каж е тся , это 
трудно представить любому 
из нас,— что м ы  начнем  раз
давать заводы в частную  
собственность.

Голос. А  в кооперативную ?
Горбачев. В  ■ кооператив

н у ю  —  пожа лу иста!
Голос. А  землю?
Горбачев. И  землю  та кж е . 

П усть  она является общена
родной, а использовать ее 
м ож но в ра зли чны х формах, 
в том числе отдавать в арен
ду: и крестьянам, и коопера
тивам . и другим  объединени
ям. Вот в этом мы. д олж ны  
бы ть откры ты м и, смелы ми и 
реш ительными. Когда м ы  б у - 

. дем приним ать З акц н  об 
аренде, надо ввести правило, 
чтобы Совет? т реализовывали \ 
право Советской власти к а іг  
держатели собственности на 
землю  — право давать землю 
в аренду независимо от ж е 

л а н и я  тех или и н ы х  руково
дителей.

Но я  против частной собст
венности. Д ля нас это непри
емлемо. В  общем, я  против 
частной собственности. (А п 
лодисменты).

Голос. М ихаил  Сергеевич...
Горбачев. А  В ы , товарищ , 

что ж е  — у ж е  собрались ра
ботать на капиталистов?

Голос. Если хорош о запла
тят, м ож но и на капитали
стов!

Горбачев. Это ваша лич
ная точка  зрения. Уверен, 
что  рабочий класс от соци- ' 
ализма не откаж ется, ибо 
через общ ественную собст
венность он м ожет решать 
свои далеко идущ ие соци
альны е задачи. Н о социали
стическую  собственность мы 
используем и  будем исполь
зовать в  рам ках  хозяйствен
ной самостоятельности пред
пр и я ти й  и перестройки про
изводственных отнош ений, в 
различны х ф ормах органи
зац ии  эконом ической ж изни . 
Здесь безграничны е возмож
ности. Д умаю , что рвущ ихся 
к  капитал изм у у  нас будет 
мало.

Вопрос. К а ко ва  цель Ва
ш его приезда на И ж ору?

Горбачев. Я  давно хотел 
здесь побывать. Ваше объ
единение — это один из ко н 
цернов, здесь проводится 
очень важ н ы й  эксперимент. 
М ы  связываем с н и м  буду
щее наш ей эконом ики .

Вопрос. Есть ли  данные о 
работе концернов типа  на
шего?

Горбачев. Есть. Д анны е ин
тересные. Самые лучш ие 
данные, пож алуй , по  мос
ковско м у  «Квантэмпу». Там 
вы рисовы ваю тся очень не
плохие перспективы . Разру
ш аю тся межотраслевые
барьеры и  барьеры между 
н а у ко й  и  производством. В 
результате откры ваю тся ог
ромны е возможности для 
маневра.

Вопрос. До с и х  пор неиз
вестны  сроки  выборов в ме
стны е —  районные, город
ские , областные, а т а кж е  в 
республиканские Советы? По 
ка ко м у  закон у  они  будут 
проводиться? .

Горбачев. П о ка ко м у  зако 
н у  — я  сказал. К а ж д а я  рес
пуб л ика  вырабатывает свой 
законодательны й акт . Что 
касается сроков. В  выборах 
в местные и республикан
ские  Советы будет задейст
вована масса людей. О дних 
депутатов будет, наверное, 
два миллиона. А  сколько 
кандидатов будет? Представ
ляете, ка ко й  размах примет 
эта кам пания? Т а к  что пред
стоит большая подготови
тельная работа —  и законо
дательная, и организацион
ная. М ногие вы сказались за 
то, чтобы провести выборы 
ранней весной — к а к  раз то
гда, когда истекаю т полномо
ч и я  н ы не  действую щ их де
путатов. Есть и  другие пред
лож ения . Н о этот вопрос бу
дут  реш ать сами республики.

Вопрос. С кол ько  лет, по 
подсчетам экономистов, по
требуется для реш ения не
отл о ж н ы х  социально-эконо
м и чески х  проблем?

Горбачев. В  принципиаль
ном  плане я ответил, к а к  мы 
смотрим  на решение этих 
проблем. Я  думаю , нам  от
пущ ено мало* времени. И  с 
продовольствием, и  с д руги 
м и  товарами народного по
требления надо реш ать без
отлагательно, не затягивать. 
Такое  понимание есть и 
«внизу», и «вверху», и, со
единяя усилия тех  и  других, 
надо все сделать для этого. 
Ком иссии, Ком итеты  Верхов- 
ногб Совета, Совм ин на этот 
счет работают: одни — по
бю дж ету, другие —  по неот
л о ж н ы м  мерам и т. д. Сейчас 
м ы  этим к а к  раз и  заняты.

М ы  располагаем огромным 
потенциалом — человече
ским , интеллектуальны м, 
природны м , техническим . 
Нам надо дать ему простор, 
запустить  этот м аховик. И 
тогда мы  ум ожем  превра
ти ть  свою  страну в одну из 
процветаю щ их. У  меня на 
этот счет нет н и к а к и х  со
мнений. П очему еще важно 
поменьш е закупать , не  свя
зы ва ть  свои надеж ды  с им 
портом? Это надо делать еще 
и потом у, чтобы не приучать  
себя к  иждивенчеству. М ы  
д ол ж н ы  реш ить свои про
блемы сами, научиться  ина
че работать и  ж и ть . М ы  ж и 
вем та к , к а к  мы  работаем. 
Будем работать л учш е  —б у 
дем ж и т ь  лучш е. Будем у м 
нее — будем меняться! Все 
в нас! М ы  сами д о л ж н ы  и з
мениться, и тогда изменится 
все наш е общество.

Вопрос. Разрешат л и  орга
н и за ц и ю  в Л енинградской  
области зоны  свободной*гор- 
говли?

Горбачев. Надо обсудить.
Вопрос. П очему товарищ  

Р ы ж к о в  выдвигает на посты 
министров тех людей, кото
рые привели страну к  эко 
ном ическом у развалу?

Горбачев. Не могу согла

ситься .с этим. В о-первы х, 
наш е правительство во гла
ве с самим товарищ ем Р ы ж 

ковы м  сформировалось в 
последние 4 года. И  поэтому 
сказать, что это правитель
ство несет ответственность за 
развал в стране,— это было 
бы неправильно. Более то
го, часть из тех министров, 
кто  работал в прежнем сос
таве правительства, не пред
лагалась товарищем Р ы ж 
ковы м , а часть кандидатур, 
к а к  вы  знаете, отклонена 
Верховным Советом.

Вопрос. М ихаил Сергеевич, 
почему прекращ ены  полные 
телевизионные трансляции 
заседаний Верховного Сове
та СССР? Считаю  это ш агом 
назад.

Горбачев. Т у т  есть разные 
то чки  зрения. Первый Съезд 
народны х депутатов и  пер
вую  сессию Верховного Со
вета надо- было показать 
полностью. И  мы этого при 
держиваемся. Съезд показа 
ли в прям ой трансляции, а 
заседания Верховного Сове
та — в записи, но  практиче
с к и  все доказывается. Но су 
щ ествую т определенные пре
делы. Говорят, и  так  в 2 ча
са ночи завершается транс

л я ц и я . Бы ло предложение: 
показы вать заседания Вер
ховного Совета вечером, к о г 
да основная масса людей 
дома. І Іу с т ь  они сами реша
ю т — смотреть или нет. Д ол
ж ен  сказать, что когда 
Съезд работал, то многие не 
работали. (Смех.) И  вы, на
верное, это подтвердите. Но 
мы  за то, чтобы освещение 
было полным. И  в дальней
шем, когда будет работать 
Верховны й Совет, будем пр и 
держиваться этой установ
к и  — долж на быть полная 
информация. Не сплош ная, 
но полная. Повторяю: в оЬ- 
новном телевидение п о ка зы 
вает пр акти че ски  все.

Вопрос. Ваше отношение к  
выборам только через терри
ториальные и национально- 
территориальные округа , без 
общ ественных организаций?

Горбачев. Знаете, хотя  спо- , 
ров было и много, но вы дви
ж ение кандидатов от обще
ственны х организаций со
провождалось многообрази
ем мнений, суждений и и н 
тересов. В  общем-то, м ы  по
лучил и  довольно сильное по
полнение от общ ественных 
организаций. Возьмите эко
номистов, представотелей 
д ругих  отрядов наш ей ин
теллигенции — они ведь в 
значительной мере прош ли 
через общественные органи
зации. Была кри тика  того, 
к а к  проходило вы движение 
кандидатов от партии. Но 
что касается персонального 
состава товарищей, вы двину
ты х  от п а р ти и ,то  практиче 
ски  кр и т и к и  не было. О чень 
сильны й состав!

Н у, а почему Генеральный 
секретарь на выборах вроде 
бы  «ушел от народа»? Х о 
ч у  вас посвятить в размы ш 
ления Генерального секре
таря. Сначала у  меня было 
желание баллотироваться по 
территориальному округу . Но 
тогда бы сказали: Генераль
ны й  секретарь покидает пар
тию . Кривотолков было бы 
больше. Поэтому я  та к  с ка 
зал: пусть  все это обсудят, 
пусть проанализирую т, пра
вильное решение будет най
дено.

Вопрос. Ваш е отношение к  
религии?

Горбачев. В  этом вопросе я 
стою на позициях наш ей 
Конституции  и считаю , что 
и х  н у ж н о  последовательно 
проводить в ж и зн ь ..

Вопрос. В ы  лично верите 
в бога?

Горбачев. Нет, конечно! 
Знаю  только, что меня кре 
стили и при крещ ении сме- • 
нили  имя.

Вопрос. К а к  Вы  относи
тесь к  прям ы м  выборам в Со
веты, в партии?

Горбачев. О чем идет фечь? 
О выборах на самые высшие 
должности?

Голос. _ Н а высшие долж 
ности.

Горбачев. Я  считаю, что 
все это в наш их руках . Но 
мне не импонирует п р а кти 
ка  выборов президента, да и 
само слово «президент» — 
это немного не согласуется с 
моими убеждениями. М не 
больше по душе: Совет, ко л 
легия, Президиум, которы й 
вклю чает представителей 
всех республик. Думается, 
это больше отвечает наш ей 
демократии, потребностям 
наш ей федерации. Но в к о н 
це' концов, это можно и об
судить, реш ить на референ
думе: надо нам та кую  власть 
или другую ?

Ч то касается выборов в 
партии, то  т у т  традиции идут 
от Ленина, и ими не надо 
пренебрегать. Одно важно, 
чтобы все наш и отчетно -вы 
борные кам пании  были демо
кратичны . И  это все больше 
и больше начинает сейчас 
проявляться. И  мне думает
ся, что предстоящая отчет
но-выборная кам пания в 
партии  будет сильно отли
чаться от* предыдущ их. П ро- 

, цесс внутрипартийной демо
крати и  набирает силу.

Вопрос. Ваше мнение о  го 
сударственной приемке?

Горбачев. Ко гда  восторже
ствует хозрасчет и каждое 
предприятие будет заинтере
совано вы пускать  качествен
н ую  продукцию , то госприем- 
ка  будет не нуж н а . Если вы 
созрели, то у  вас можно уж е  
сейчас ее отменить.

Вопрос. Товарищ  Генераль
ны й секретарь, к а к  Вы  от
носитесь к  вы сказы ваниям  
экономиста Леонтьева, аме
риканца русского происхож 
дения, об использовании в ка 
честве консультантов на на
ш и х  предприятиях иностран
н ы х  специалистов?

Горбачев. О тнош усь поло
жительно, к а к  и к  заимство
ванию  опыта, относящегося к  
технологии, к  организации 
финансов, кредита, деятель
ности банков,—  там у  ни х  
много полезного накоплено.
И при переходе на эконом и
ческие методы управления 
эконом икой этот опы т нам 
будет полезен. Кстати, такие 
ко н та кты  у ж е  есть, такое со
трудничество у ж е  идет.

Вопрос. Ваше мнение о це
лесообразности пересмотра 
привилегий и льгот?

Горбачев. М ы , товарищ и, 
договорились вот о чем. 
Очень большая дискуссия 
идет о льготах и привилеги
ях . Я  отнош у себя к  людям 
уравновешенным, но все-та
к и  более склонгіы м к  ради
кальны м решениям больш их 
вопросов. И  раньш е я  думал, 
что это м ожно реш ить одним 
махом. Потом я  запросил со
ответствую щ ие материалы и 
поразился той системе, кото 
рая сформировалась в этой 
сфере за годы Советской вла
сти.

М ы  запросили инф орма
цию  профсоюзов —  чем рас
полагают предприятия и 
профсоюзы. Выяснилось, что 
в результате внедрения хо з 
расчета —  и республиканско
го, и областного, и на пред
пр ия ти ях  —  возможности 
предприятий расш иряются, и 
объем льгот будет возрастать.
И в республиках, и в обла
стях уж е  появляется много 
предприятий, где есть, так  
сказать, свои «пенки». Есть 
медчасти, которые у ж е  Лре- 
восходят любые наш и мед
части, есть предприятия, ко 
торые имеют санатории на 
Черном море, пансионаты на 
Р иж ском  и Ф инском  зали
вах. Н о ведь это ж е  зарабо
тано коллективом — пусть 
он и распоряжается.

С другой стороны, есть своя 
система стимулирования в 
науке  — через звания, через 
определенные поощрения, 
через льготы  для академи
ков. Есть льготы  для воен
ны х, для части ветеранов, 
для Героев Социалистическо
го Труда и  т. п.

Словом, существует очень 
разветвленная сеть узаконен
н ы х  привилегий и льгот. Этот 
вопрос настолько сложны й, 
что его нельзя просто свести 
к  закры ти ю  ка к и х -т о  столо
в ы х  или магазинов. Или, на
пример, в Верховном Совете 
был поднят вопрос о четвер
том главном управлении 
М инздрава СССР. Но ведь 
подобные пол и кл и н и ки  об
сл уж иваю т не только парт
работников, но очень боль
шой к р у г  людей — и м ини 
стерства, и творческих ра
ботников, и  ветеранов, и т. д.

Последние веяния та ко 
вы  — надо все ликвидиро
вать. Но думаю ,— и сейчас 
у ж е  этим занялись,— что 
прежде всего надо все про
инвентаризировать. Вним а
тельно разобраться с тем, что 
у  нас накопилось за годы Со
ветской власти, ка ка я  систе
ма льгот и привилегий сфор
мировалась. И  все, что будет 
признано законны м ,— под
твердить, а что будет п р и 
знано незаконны м ,— л и кв и 
дировать.

Голос. ■ М ихаил  Сергеевич, 
наверное, не в этом плане во
прос задан.

Горбачев. А  в каком?
Голос. Если м ы  сейчас пе

реживаем такие  трудны е 
времена, то переживать и х  
долж ны  в равной степени, 
наверное, все —  что мы, что 
академ ики. Если сидеть, к а к  
говорится, на черном хле
бе,—  то  и мы,, и они! Вот в 
этом плане.

Горбачев. Н о надо диффе
ренцировать оплату труда! 
Чтобы  у  нас не получилось, 
к а к  в развиваю щ ихся стра
нах, откуда самые сильные 
учены е уезж аю т в А м ерику. 
Это ж е ’ таланты ! Поэтому 
пр ин ц и п  социализма надо вы г 
держивать, товарищи. П ла
тить  деньги за количество и 
качество труда. Но при этом 
должер быть гарантирован
н ы й  уровень социальной за
щ ищ енности, которы й дол
ж е н  распространяться на всех 
трудящ ихся. А  выше этого 
уровня д олж ны  стим улиро
ваться талант, способности, 
трудовой вклад и т. д. И  мне 
думается, что все должно сти-. 
мулироваться зарплатой. Это 
долж но стать основной при 
вилегией — пусть все поль
зую тся ' благами за зарплату.

Голос. Вот об это .* м ы  и го
ворим! (Аплодисменты.)

Вопрос. Все остродефицит
ные промы ш ленны е товары в

городе Ленинграде распреде
ляются по предварительным 
заявкам только ветеранам 
войны, ветеранам-афганцам.
Я не против их льгот, но что 
делать нам, у  кого нет вете
ранов среди родственников и 
знакомы х? Я не могу купи ть  
ни стиральную  маш ину, ни 
телевизор, н и  холодильник, 
если не найду какого-нибудь 
нечестного ветерана, кото
рый мне за определенную 
сумму окаж ет эту услугу. 
Пусть часть товаров идет на 
удовлетворение и х  нуж д , а 
часть —  в свободную продажу.

Горбачев. Но я уверен, что 
та к  и есть. Часть идет...

Голоса. Нет.
Горбачев. Серьезный во

прос. К  тому ж е  у  меня есть 
и такая  записка: «Какие ме
ры принимаю тся к  ликвида
ции советских миллионеров?» 
В ы  полагаете, что они есть?

Голоса. Да.
Горбачев. М ы  долж ны  ре

шительно встать на такой 
путь. Первое и самое главное: 
уходя от уравниловки, вы
плачивать только заработан
ные деньги. Решительно ве
сти борьбу с нетрудовыми до
ходами.

М огут возникнуть  вопро
сы в связи с кооперативами.
В М оскве был случай, когда 
один ком м унист приш ел пла
тить  партийны е взносы с 
трех миллионов рублей. Я  бы 
сказал, что это аномалия. И 
с этим надо вести решитель
ную  борьбу.

Кстати , в связи с этим и 
принята система налогообло
жения кооператоров. Ее надо 
регулировать, чтобы большой 
поляризации в доходах не 
было. Но какая -то  поляриза
ция будет и должна быть. 
Иначе насмарку идет весь 
принцип оплаты  труда — сти
мулирование за количество и 
качество труда.

Вопрос. К а к  В ы  относитесь 
*к  созданию кооперативных 
цехов по  производству това
ров народного потребления 
в т а ки х  кр у п н ы х  объедине
ниях, к а к  «И ж орский  завод»?

Горбачев. В  принципе про
работайте этот вопрос. А  не 
получится так, что у  вас все 
побегут в этот кооператив? 
(Смех.)

Вопрос. Ответьте- на вопрос, 
на которы й не могут ответить 
нигде: ни в райисполкоме,
нигде в городе. В связи с со
кращ ением В ооруж енны х 
Сил — имеет ли право воен
нослужащ ий приехать ко мне 
с семьей и прописаться? Б у
дет ли им предоставлено ж и 
лье, имеют ли они право 
встать в очередь на жилье?

Горбачев. В  общем, считаю 
так: ко  всем, кто  несет с л у ж 
бу,—  я имею в виду офице
ров,— надо внимательно от
носиться. Неизменным долж
но быть наше уважительное 
отношение к  армии, которое 
было на протяж ении всех де
сятилетий. Это — наша ар
мия, она сл уж и т народу, она 
гарантирует ему безопас
ность. Я вас уверяю, что она 
ее гарантирует. И  мы долж 
ны  заботиться о военных, к а к  
всегда заботились. И, может 
быть, заботиться сейчас даже 
лучше, когда идет процесс 
сокращ ения вооружений. Н а
до, чтобы наш и военнослужа
щ ие чувствовали, что в об
ществе сохраняется забота 
об армии, в том числе и за
бота о тех, кто  вы нужден 
уходить в запас. Это самое 
главное. Т ут  вы не долж ны  
оставаться равнодуш ными. 
Это серьезный поворот в 
судьбе человека, и он требу
ет внимания со стороны об
щества. Иначе что ж е  это за 
Советская власть? Считаю, 
что здесь надо находить оп
тимальные решения. Навер
ное, это общая ситуация, а 
не только в Ленинграде. Сес
сия горсовета должна решить 
этот вопрос.

Вопрос. Ваше отношение к 
политической забастовке? Н а
пример, в случае принятия 
недемократичного Закона о 
выборах в местные Советы.

Горбачев. Я  думаю, что не
демократичного Закона о вы 
борах в  местные Советы не 
будет.

Вопрос. Вы  говорите, надо 
сломать командно-админист
ративную  систему. К а к  тогда 
м ож но понять по л и тику  под
д е р ж ки  министерств?

Горбачев. Надеюсь, вы 'не  
подозреваете меня, не допу
скаете того, .что Генеральный 
секретарь против успеха пе
рестройки? Нет, я очень за 
интересован, чтобы она быст
рее состоялась и дала резуль
таты . Н о побыстрее — это не 
значит, чТо она может прои
зойти за ночь, за* неделю, за 
год, за два. Есть неотложные 
вопросы, которые долж ны  ре- • 
шаться немедленно, другие 
будут решаться на протяж е
н и и  пяти , семи, десяти лет. 
Вопрос о  переходе от ком анд
но-административной систе
мы на экономические мето
д ы —  очень непростой, и од
ним  махом его не решить.

'Вопрос. К а к  решался воп
рос о налогообложении коопе
ративов? П очему при нашей 
гласности не 0ыло всенарод
ного обсуждения?
. Горбачев. Вопрос о налого
обложении кооперативов об

суждался очень активно,, я 
бы даже сказал, яростно. До 
схваток дело доходило. В 
дискуссиях по этому'вопросу 
участвовали ’  кооператоры, 
финансовые органы. Но то, 
что он не обсужден всенарод
но, думаю, это недостаток. Но 
это такой недостаток, кото
ры й легко  изживается. Те
перь Верховны й Совет стоит 
на страже интересов народа, 
и если потребуются какие -то  
коррективы , то он  не утвер
дит налогообложение в ны 
нешнем виде.

Вопрос. К а ко в ы  сегодня 
перспективы  развития атом
ной энергетики?

Горбачев. В  мире сложилось 
мнение, к  я  его разделяю, что 
без атомной энергетики нам 
не обойтись. К а ко в  должен 
быть ее удельный вес в на
шей общей энергосистеме — 
это другой вопрос. И, естест
венно, д & іж н а  быть гаранти
рована безопасность. Но без 
атомной энергетики нам не 
вы жить.

Вопрос. К а к  Вы  относитесь 
к  строительству в Ленингра
де развлекательных центров?

Горбачев. Я  доверяю ваше
м у решению. (Аплодисмен
ты.)

Вопрос. Ч то  будет с нашей 
20-миллионной партией? Ка
кой  Вам видится ее дальней
шая деятельность, ее судьба? 
В ы  занимаетесь государст
венными делами, поэтому 
просьба поручить  ко м у -н и 
будь из членов Политбюро 
внутрипартийные дела.

Горбачев. Если бы  м ы  до
пустили ослабление партии, 
снижение ее прогрессивной 
деятельности, мы бы нанес- 
лй непоправимый удар по со
циализму. Выразителем ин
тересов всего нашего народа, 
очень надежны м инструмен
том, объединяющим, консо
лидирую щ им наше общество, 
являются партия, ее полити
ка  и  организаторская дея
тельность. Д ругое дело, что 
партия сегодня должна дей
ствовать с учетом реальной 
ситуации, сложивш ейся на 
том этапе, на котором нахо
дится наше общество. •

П артия долж на учиты вать 
процесс демократизации и 
стимулировать его. П артия 
должна освободиться от ис
кусственны х ф ункц и й , от во
просов, связанны х с хозяйст
венной деятельностью или 
деятельностью Советов. Этим 
долж ны  заниматься Советы и 
соответствующие органы  у п 
равления. И з-за  того, что 
партия была занята не свой
ственными ей ф ункциям и , 
мы  очень многое упустили  и 
проглядели. Нам уж е  давно 
надо было подвергнуть ана
лизу развитие нашего обще
ства. Нам давно н у ж н о  было 
дать правильные оценки, 
сделать выводы и выработать 
соответствующ ую политику. 
М ы  этф о не сделали, потому 
что партийные ком итеты  ко 
сили, пахали, жали, убира
ли, варили, плавили и т. д.

Вы можете спросить: так  
что же, теперь партия отго
раживает себя от всего это
го? Нет! Но она долж на пре
ж де всего реш ать политиче
ские вопросы, откры вать 
перспективу обществу, заме
чать нарастающие проблемы 
и предлагать способы и х  ре
шения. Тогда не будет на
капливаться столько проб
лем, сколько  накопилось,-и  с 
чем мы  теперь встретились. 
В  отнош ении политического 
руководства партию  никто  не 
заменит. Во всех обществах 
есть политические организа
ции. Тем более социалисти
ческое общество, которое
строится трудящ имися, мо
ж е т и долж но реализовать 
свой потенциал при условии 
надежного политического р у 
ководства, но именно — поли
тического руководства. И 
партия долж на выступать 
к а к  политический авангард, 
разрабатывая экономиче
скую , социальную , кадровую  
политику, давая идеологиче
ское обеспечение этой поли
тики , ведя организаторскую  
работу в массах. В  этом н и 
кто  партию  не заменит. И  я 
в и ж у  судьбу наш ей партии в 
том, что она, перестроив
шись, обретет новую  силу, на
берет и укреп ит свой автори
тет.

Сейчас кр и ти ка  в адрес 
партии идет в основном ка к  
бы  по двум направлениям. 
Во-первы х, за все то, что бы
ло допущено в прошлом. П о
скол ьку  партия брала на се
бя решение всех вопросов, то 
ее деятельность правильно 
подвергается кри тике . И  мы 
сами, начиная с январского 
Пленума Ц К  1987 года, вы 
звали на себя эту кр и ти ку , 
сами подвергли кри тике  и са
м окритике все деформации, 
упущ ения, просчеты. Это де
лает честь наш ей партии. Она 
проявила мужество, зре
л ость— а это п р изн ак  силь
ной партии. Это не было 
ош ибкой. П редложив поли
т и к у  перестройки, партия 
подняла свой авторитет.

Но сейчас, когда мы реали
зуем по л и тику  перестройки 
практически , кр и ти ке  идет по 
другому направлению: воз
никло-м ного  новы х вопросов, 
на которые партия своевре
менно не дала свой ответ, 
опоздала, отстала от рабочих, 
от общества. К а ко й  отсюда 
вывод? Нам надо и дальше

решительно обновлять и пе
рестраивать партию  на прин 
ципах демократизации и раз
вития инициативы. Особенно 
на уровне первичны х партий
н ы х организаций. В  предсто
ящ ей отчетно-выборной кам 
пании это н у ж н о  сделать в 
полной мере.

Надо, чтобы в партии шел 
разговор о том, о чем гово
рит народ. Для того, чтобы 
прояснить или обсудить ка 
кие -то  вопросы, не всегда 
надо идти на ка ку ю -то  пло
щадь. Но в своей организа
ции, в своем коллективе эти 
вопросы, которые волную т 
людей, надо обсуждать. Н а
прям ую  должно все обсуж
даться. И  в результате долж 
ны  бырабатываться коллек
тивны е выводы. Н уж н о  до
биться того, чтобы первич
ную  парторганизацию , рай
онную  парторганизацию  воз
главляли самые авторитетные 
коммунисты . Сегодня это 
долж ны  быть люди, распола
гаю щ ие реальным авторите
том.

Относительно того, чтобы 
поручить ком у-нибудь из 
членов Политбюро ведение 
партийны х дел. Политбюро 
по всем политическим вопро
сам вырабатывает коллектив
ные решения. Стремимся не 
подменять Совет Министров^ 
и, естественно, Верховный 
Совет, но обсуждаем все а к 
туальные политические во
просы, вырабатываем подхо
ды, которые ком м унисты , ра
ботающие и в Верховном 
Совете, и  в правительстве, 
учитывают.

В  деятельности Политбюро 
больше внимания н у ж н о  уде
лять  деятельности партии. 
Перестройка в работе Полит
бюро в этом отнош ении до 
конца еще не осуществлена. 
Но у ж е  сейчас вопросы иде
ологии, - организационной, 4 
пропагандистской работы все 
больше переходят на рас
смотрение Политбюро. М ы  
надеемся на акти вную  рабо
ту  Комиссий Центрального 
Комитета партии, которые 
расш иряют рам ки  коллек
тивной работы Ц К . У  членов 
Комиссий есть возможности 
рассматривать многие вопро
сы у ж е  на другом уровне по
л ити ки , с тем чтобы своевре
менно улавливать все то, что 
происходит ' в ж и зн и , и во
время делать соответствую
щ ие политические выводы.

О кадрах руководителей 
предприятий. Раньш е за кад 
ровую  по ли тику  отвечала 
партия. С выходом- Закона о 
государственном предприятии 
ответственность легла и на 
трудовой коллектив. Кадро
вую  политику , для того_ что
бы обеспечить перестройку и 
в партии, и  в государствен
ном аппарате, и  в хозяйст
венной, и в  культурной  сфе
ре, конечно, должна выраба
ты вать  партия, давая соот
ветствующие политические 
установки, участвовать в 
рам ках демократического 
процесса в формировании 
предложений, в обсуждении 
кандидатур. И  у ж е  в рамках 
демократии реш ать вопрос о 
том, доверить человеку тот 
или иной пост, руководство 
тем или ины м  участком . Но 
только в рам ках  демократи
ческого процесса.

Вопрос. Будет ли Закон о 
пенсиях?

Горбачев. Будет. О н разра
батывается.

М ы  долж ны  перейти на н о 
вые пенсии. П роект Закона 
будет опубликован. Сейчас 
по сути дела он  находится 
где-то на подходах к  прави
тельству и  ВЦСПС. Затем он 
будет вынесен на всенарод
ное обсуждение и  в Верхов
ны й  Совет.

Вопрос. Не пора ли  пойти 
по пути  О ктябрьской револю
ции  в борьбе с саботажника
ми перестройки?

Горбачев. Д ум аю , товари
щ и, что самый верны й п у т ь -  
это путь, по которому мы  
идем через вклю чение народа 
во все общественные процес
сы. И  саботажникам, и лю 
дям вчерашнего дня все труд
нее, а завтра вообще невоз
можно будет действовать. 
Процесс демократизации —  и 
на уровне предприятия, и на 
уровне любого Совета —  вот 
это самый верны й путь. 
А  всякие спецотряды по на
ведению порядка — тройки , 
четверки, семерки —  м ы  зна
ем, к  чему это в свое время 
привело. М ы  все-таки  долж 
ны  прийти  к  тому, чтобы гла
венствовал закон , а не какое - 
то телефонное право руково
дителя определяло судьбу 
людей, коллективов, кадров 
и т. д. Через демократию  идет 
этот процесс. Он идет у  нас 
бурно.

Голос. Вот тут  еще один во
прос, последний...

Горбачев. К а к  последний? 
(Смех).

Вопрос. Ц ены  повы ш аю тся 
практически  ка ж д ы й  день, за 
счет кооператоров они еще 
больше повысились, и  тем не 
менее правительство* и Вы 
говорили о необходимости п о 
вы ш ения за куп о ч н ы х  и роз
н и чн ы х  цен.

Горбачев. Нет, товарищ и. 
Что касается розничны х цен, 
то в ближ айш ие два-три го
да ситуация на р ы н ке  не по
зволит дать «добро* на и х  по
вышение. Это во-первы х. Во- 
вторы х, мы  будем решать

тем более, что Верховны й Со
вет сейчас все эти процессы 
держит под контролем. Без ^  
всенародного обсуждения ре
форма розничны х цен про
водиться не будет. М ы  долж 
ны  подумать и о том, чтобы 
это не задевало ж изненны й 
уровень народа. Значит, 
долж ны  быть продуманы 
различные варианты ком пен
саций. Но это вопрос будущ е
го.

Вопрос. К а к  В ы  оценивае
те остроту экологической про
блемы?

Горбачев. Экология нас взя
ла за горшо, прямо скаж у. 
Ш ути ть  с этим нельзя. По
этому долж на бы ть государ
ственная продуманная про
грамма, предусматривающая 
серьезные вложения в это 
дело. И  н и кто  не может, ни 
одно производство не может 
уйти  от решения экологиче
с ки х  задач. Любое вновь 
строящееся производство 
должно пройти соответствую
щ ую  экологическую  экспер
тизу. А  те, которые уж е 
ф ункционирую т, долж ны  
быть модернизированы та
ким  образом, чтобы экологи
ческая ситуация на н и х  бы
ла приведена в норму. М ы  
введем такие  служ бы  — они ^  
начинаю т уж е  действовать,г— р. 
которые не позволят ни  од
ному предприятию  подтяги
вать свои - финансовые пока 
затели за счет экологических • 
вопросов. Это недопустимо.
И , я думаю , на этом будет 
стоять общество.

М ы  разрабатываем нацио
нальную  программу, она бу
дет вклю чать всю гамму во
просов, с тем чтобы в  эколо
гии  все изменялось к  л учш е
му. Это не исклю чает того, 
что надо действовать уж е 
сейчас, в том числе общест
венным инициативны м  груп
пам, которые, не ож идая н и 
ка к и х  окончательны х реше
ний, д олж ны  ставить эти во
просы там , где экологическая 
ситуация приобретает опас
ны й  оборот.

Вопрос. Недавно у  нас вы 
ступал депутат Иванов и 
рассказал, что группа  Гдля
на практически  перестала 
существовать, суд оправдал 
кр у п н ы х  взяточников  и  т. д. 
Означает ли  это, что  оф ици
альные власти не хотят  пор
тить  отнош ения с подполь
ны м и  дельцами, иначе го
воря, с мафией?

Горбачев. Когда в первый ж 
раз я услыш ал из уст това
рищ а Гдляна на встрече с 
депутатами -  москвичами об
винения в адрес руководства 
во взяточничестве, то был 
поражен. Я  сказал: товарищ  
Гдлян, говоря такие  вещи, 
н у ж н о  иметь в  своем распо
ряж ении  неопровержимые, 
убедительнейшие ф акты . 
Если у  Вас все доказательст
ва собраны, то В ы  можете 
не беспокоиться. Но если это 
не так, то Вам придется от
вечать за свои слова. В ы дви
гать такие  обвинения с хо
ду н и ко м у  не позволено. Мо
гу  сказать: товарищ  Л и га 
чев, насколько я  знаю , очень 
требовательный человек: к
себе и к  другим . Н о чтобы 
он пошел на ка ки е -то  сдел
к и  с совестью,— не віерю. 
Иначе мне было бы вос*бще 
трудно ж и ть  и  работать. ,Но 
тем не менее, даже если я 
не верю, обвинения требую т 
проверки. П оскол ьку  вопрос 
поставлен та к  серьезно и 
предъявлены очень серьез
ные обвинения, надо в этом 
до конца разобраться, чего 
бы это н и  стоило. И  какие  
из этого разбора будут вы те
кать  выводы,— такие  меры 
и надо принимать, к  ко м у  бы 
они н и  относились. Т олько 
так, и  не иначе!

Д ля того, чтобы сн я ть  вся
кие  поводы для сомнений и 
подозрений, уж е  на самом 
первом этапе была создана 
комиссия, куда  мы  в кл ю ч и 
ли депутатов, ю ристов из М о
сквы , с периферии. О ни уча
ствовали на первом этапе, а 
сейчас Съезд народны х де
путатов создал свою ком ис
сию. П усть  она работает и 
доложит и  Съезду, и  всем 
нам. К а ки е  будут решения, 
такие надо и принять, не 
щадя никого . Я думаю , толь
ко  так.

Вопрос. Что В ы  думаете о 
ж и л и щ н ы х  условиях моло
д ы х  специалистов, в том чис
ле на наш ем предприятии?

Горбачев. П о закону  надо 
решать эти вопросы. Это, то 
варищ и, вопросы к  вашей 
администрации. Есть проф
союз, есть коллектив. Если 
бы я  начал разъезжать *и да
вать какие -то  «царские» у к а 
зания, это — чепуха.

Считало, что  н у ж н о  и ди
ректору, и секретарю  парт
кома, и  председателю совета 
трудоврго коллектива специ
ально обсудить этот вопрос, 
причем с участием молодых 
специалистов.

Вот здесь записка, в кото 
рой благодарят за то, что  я 
побывал на заводе. Это во- 
первы х. А  во-вторы х, автор 
уверен, что перестройка 
долж на быть. (Аплодисмен
ты).

О чень рад был с вами 
встретиться. Ч увствую , на
строение у  вас работать есть. 
Ж елаю  вам больш их успе
хов! (Аплодисменты.)

Голоса. Большое спасибо, 
М ихаил  Сергеевич.

этот налоос вместе с вами. Гообачев. По свидания.
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О р е ш и т е л ь н о м  у с и л е н и и  
б о р ь б ы  с п р е с т у п н о с т ь ю

В соответствии с постанов
лением Верховного Совета 
СССР < 0  решительном уси
лении борьбы с преступно
стью» от 6  августа 1989  го
да Президиум Верховного Со
вета Грузинской ССР поста

новляет:
1 1. Создать временный рес
публиканский комитет по 
борьбе с  преступностью в сле
дующем составе:

Черкезия Отар Евтихие- 
вич — председатель коми
тета, Председатель Прези
диума Верховного Совета 
Грузинской ССР.

Члены комитета:
Абзианидзе Варценти Ро

манович — бригадир брига
ды монтажников Кутаисско
го домостроительного комби
ната, депутат Верховного Со
вета Грузинской ССР.

Берулава Хута Михайло
вич — поэт, председатель 
правления Грузинского рес
публиканского отделения Со
ветского детского фонда име
ни В . И. Ленина, секретарь 
правления Союза писателей 
Грузии.

Габиани Анзор Александ
рович — начальник шестого 
(кавказского) отдела лабора
тории региональных крими
нологических проблем- Все
союзного научно-исследова
тельского института Мини
стерства внутрен н и х  дел

Гамрекели Иа Борисович— 
первый заместитель минист
ра культуры Грузинской 
ССР.

Гачечиладзе Гиви Сергее
вич — токарь Тбилисского 
электровагоноремонтного за
вода имени И. В . Сталина, 
депутат Верховного Совета 
Грузинской ССР.

Гогуадзе Виктор Давидо
вич — секретарь партийного 
комитета тбилисского завода 
«Центролит».

Горгодзе Шота Варламо
вич — министр внутренних 
дел Грузинской ССР, депу
тат Верховного Совета Гру
зинской ССР.

Каранадзе Акакий Гри
горьевич — п р е дседатель 
Верховного суда Грузинской

ССР. депутат Верховного 
Совета Грузинской ССР.

Кванталиани Гиви Щалво- 
вич — заместитель началь
ника Московской • высшей 
школы милиции Министерст
ва внутренних дел СССР.

Ломидзе Зураб Ивано
вич — хталевар Руставского 
металлургического завода, 
депутат Верховного Совета 
Грузинской ССР.

Лордкипан и д з е Тариэл 
Владимирович — председа
тель Комитета государствен
ной безопасности Грузинской 
ССР.

Меманишвили Наргиза Ан
дреевна — председатель ис
полкома Сиктарвского сель
совета Тержольского района, 
депутат Верховного Совета 
Грузинской ССР.

Размадзе Вахтанг Аполло
нович — прокурор Грузин
ской ССР, депутат Верховно
го Совета Грузинской ССР.

Саджая Нугзар Раждено- 
вич — председатель Комите
та народного контроля Гру
зинской ССР, депутат Вер

ховного Совета Грузинской 
ССР. **

Ткешелашв и л и  Георгий 
Терентьевич — заведующий 
кафедрой уголовного права 
Юридического ф а к ультета 
Тбилисского государственно
го универс и т е т а имени 
И. Джавахишвили, профес
сор.

Чхеидзе Петр Петрович — 
председатель Совпрофа Гру
зии, депутат Верховного Со
вета Грузинской ССР.

Чантурия Георгий Иль
ич секретарь Центрально
го Комитета ЛКСМ Грузии.

Шарашенидзе Виктор Аби- 
бович — министр юстиции 
Грузинской ССР, депутат 
Верховного Совета Грузин
ской ССР.

2. Аналогичные времен
ные комитеты созданы в  Аб

хазской АССР. Аджарской 
АССР, Юго-Осетинской ав
тономной области, городах — 
Тбилиси, Сухуми, Батуми, 
Цхинвали, Кутаиси и Руста- 
ви.

3. Деятельность времен
ного республиканского коми
тета по борьбе с преступно
стью должна строиться на 
основе требований Конститу
ции СССР, обеспечить стро
жайшее соблюдение законов 
СССР и Грузинской ССР и 
опираться на поддержку ши
рокой общественности рес
публики.

4. Все государственные 
органы, предприятия, учреж
дения, общественные органи
зации республики обязаны 
оказать всестороннее содей
ствие временному комитету 
в его работе.

Председатель Президиума Верховного Совета
Грузинской ССР О. ЧЕРКЕЗИЯ. 

Секретарь Президиума Верховного Совета
Грузинской ССР В. КВАРАЦХЕЛИЯ.

Тбилиси.
21 августа 1989 года.

ОСУЖДЕНИЕ 

ПРОВОКАЦИИ
БЕРЛИН, 21 августа. (ТАСС). 

Одной из самых крупных про
вокаций иа границе между 
двумя германскими государ
ствами называет центральная 
печать ГДР вооруженное напа
дение, которому а ночь на 
18 августа подверглись жите
ли приграничной общины 
Вальхауэен. Двое преступни
ков обстреляли с западногер
манской стороны погрансо- 
оружения, дома, общинную 
церковь. Зафиксировано 55 
мест попадания пуль я стены 
зданий, окна, стены и потол
ки квартир.

-В комментарии «Выстрелы • 
ночи —- что скрывается за ни-

І
ми?» газета «Нойес Дойчланд» 
отмечает. что преступники 
непосредственно угрожали эдо- 
ро |ью  и жизни мирных граж
дан. Западногерманская пе
чать пытается замолчать факт 
нападения, хотя на той сторо-

І
ие границы военнослужащие 
федеральной погранохраны 
нашли около 90 пустых пат
ронных гипьэ. Разве воору
женное нападение, спрашива
ет автор комментария, не впи
сывается в разнузданную кам

панию, с помощью которой 
ведется травля против нашей 
республики? Разве эти выстре
лы не вписываются в нагне
тенную неонацистами обста
новку антикоммунистической 
ненависти против социалисти
ческого немецкого государ
ства? Мы за спокойные и нор
мальные отношения на грани
це. подчеркивает «Нойес Дой- 
чланд». Мы были и остаемся 
заинтересованными в нормаль
но**, мирном сосуществовании 
двух германских государств.

' П у л ь с  п л а н е т і

АФГАНИСТАН. Мятежники пестоянно подвергают масси
рованному ракетному обстрелу Кабул и его окрестности.

Н а с н и м к е :  эти кабульские дети пострадали в ре
зультате ракетного обстрела. *

Телефото А П — ТАСС.

Несмотря на осуждение мировым сообществом противо
правных действий Израиля на оккупированных арабских зем
лях, ои продолжает усиливать репрессии против палестин
цев.

Не щадят израильтяне и детей. Сотни юных жителей по
лучают тяжелые увечья во время митингов и демонстраций. 
Их, как и взрослых* бросают за решетку, подвергают изде
вательствам и пыткам.

Н а с н и м к е :  камни, рогатки, пращи — единственное 
оружие палестинских подростков против вооруженных до 
зубов израильских оккупантов.

Фотохроника ТАСС.

I
СИТУАЦИЯ В ПОЛЬШЕ

Опубликована позиция ЦК ПОРП
ВАРШАВА, 21 августа. (ТАСС). Вывести Польшу из кри

зиса по пути эволюционных и последовательных реформ 
может только правительство с участием всех, политических 
сил, представленных в сейма ПНР, говорится в опублико
ванной здесь позиции ЦК ПОРП о сформировании нового 
правительства м актуальной политической ситуации. По
зиция была принята в субботу на 14-м пленуме.ЦК ПОРП.

I

Ситуация в Польше опас
но обострилась, говорится 
в документе. Стала расша
тываться политическая кон
струкция постепенных си
стемных перемен, созданная 
в результате переговоров 
за «круглым столом». Нара
стают усталость и ожесто
чение граждан в связи с 
продолжающейся экономи
ческой и политической де
стабилизацией. Вновь пред
приятия становятся местом 
политических забастовок. 
Необходимо как можно бы
стрее создать правительст
во широкого национального 
доверия, которое должно 
заняться подлинными про
блемами Польши, повседнев
ной жизнью трудящихся, 
оживлением экономической 
жизни, обеспечением обще
ственного спокойствия.

Руководства депутатских 
клубов ОКП и ДП, соглаша
ясь иа коалицию без ПОРП, 
нарушили соглашения об 
укладке политических сил в 
структуре сейма, указывает 
ЦК ПОРП. Распределение 
мандатов -между ПОРП, 
ОКП и ДП, а также органи
зациями светских католиков 
и христиан было осущест
влено исходя из того, что 
этот союз не носит конъюн
ктурного характере, он не 
может быть также и пред
метом политической мгры. 
Если зто соглашение, мно
гократно подтвержденное 

■ комиссией взаимодействия, 
потерпят фиаско, то на 
инициаторов развала коали
ции ляжет историческая от
ветственность за упущенные 
шансы не максимально бес
конфликтный переход стра 
мы к  эпохе нового эконо
мического и политического

порядка. Вступление на путь 
конфронтации с ПОРП не 
может служить интересам 
страны. ПОРП рассчитывает 
на дальнейшее коалицион
ное сотрудничество с чле
нами ОКП и ДП.

Готовность «Солидарности» 
взять на себя совместную от
ветственность за подлинное, 
а не мнимое решение поль
ских проблем, по мнению 
ЦК ПОРП, создает качест
венно новые шансы на по
лучение общественного со
гласия на то, чтобы взять на 
себя необходимые издерж
ки реформ. Ни одна из глав
ных политических сил в 
стране —  ни ПОРП, ни так
же «Солидарность», не бу
дут в состоянии самостоя
тельно, а там более одна 
вопреки другой, справиться 
с опасностями и вырвать 
страну из кризиса.

Представительство ПОРП 
в новом п р а в  ительстве 
должно соответствовать ее 
политическому и государст
венному потенциалу. В 
ином случае мы не будем 
в состоянии взять еч себя 
вэаимоответственность за 
развитие событий,ѵ подчер
кивается в документе.

ЦК ПОРП призывал чле
нов партий, всех граждан к 
полной мобилизации сил с 
целью противодействия по
пытки использовать ситуа
цию для дестабилизации го
сударства, чтобы постааить 
под вопрос основные прин
ципы существующего в 
Польше строя и ее роль в 
содружестве ч социалистиче
ских государств. Польша 
должна остаться надежным 
с экономической и военной 
точки зрение эвеном СЭВ 
и Варшавского Договора.

В П О С Л Е Д Н И Й  Ч А С
0  ПАРИЖ. Положение в Ливане и даль

нейшие намеренна Франции в отношении 
этой ближневосточной страны остаются од
ной из главной тем французской печати. 
Газета «Монд» информирует, что государ
ственный министр, министр иностранных дел 
Франции Ролан Дюма предложил провести 
чрезвычайное совещание представителей 
дипломатических ведомств стран — членов 
Европейского экономического сообщества, 
посвященное Ливану. Детали новой инициа
тивы неизвестны, однако, как отмечает «Ко- 
тидьен де Парн», ряд источников называ
ет три основных ее пункта: оказание сроч
ной гуманитарной помощи, прежде всего 
отправка продовольствия, призыв к прекра
щению огня, а также поддержка общим 
рынком всех дальнейших акций Парижа.

Президент Франции Ф . Миттеран на 
пресс-конференции в Испании, где он по
бывал с визитом, заверил, что миссия 
Парижа носит «мирный характер» и бу
дет служить оказанию помощи всем ли
ванцам вне зависимости от их религиоз
ных убеждений, сообщает «Либерасьон». 
Однако, считает газета, пока нет полной 
определенности относительно конкретных 
целей французской стратегии.

0  БЕЙРУТ. Как сообщили в  воскресенье 
местные радиостанции, сОрганизация р ево
люционная справедливость» разослала в  з а 
падные информационные агентства в  Бей
руте текст заявления, в  котором содержится 
угроза казнить удерживаемых ею американ
ских заложников, если США не окажут д а в 
ление на Францию и не убедят ее  вернуть 
свои боевы е корабли, направляющиеся к бе
регам Ливана.

0  ДЕЛИ. Премьер-министр Индии 
Раджив Ганди в интервью агентству 
ЮНИ заявил, что перед выводом индий
ских сил по поддержанию мира из Шри- 
Ланки правительство этой страны долж
но решить вопрос об альтернативе ин
дийским войскам в северо-восточных рай
онах острова, где проживает подавляю
щая часть представителей тамильского 
этнического меньшинства.

Вопросы, связанные с выводом индий
ских сил, продолжают обсуждаться с лан
кийским правительством, отметил Рад
жив Ганди. При этом он указал, что «про
сто уйти и оставить вакуум — не реше
ние проблемы». Это могло бы привести 
к  территориальному расколу Шри-Ланки. 
Одновременно с выводом войск должны 
быть приняты меры по обеспечению безо
пасности тамильского населения острова.

0  ИСЛАМАБАД.. Нвбо над крупнейшим 
пакистанским городом Карачи затянуто ды
мом пожарищ: горят жилые дома, мага
зины, автомобили. По улицам разъезжают 
ощетинившиеся пулеметами военные грузо
вики. По ночам слышны взрывы, автоматные 
очереди, доносятся стоны и крики раненых, 
рыдания женщин. В городе уже целую не
делю продолжаются кровавые межобщин
ные столкновения между пуштунами — вы
ходцами нз северо-западной провинции Па
кистана и мохаджирами —  переселенцами 
из Индии и Бангладеш. В результате воору
женных стычек погибли 20 человек, несколь
ко десятков получили ранения. В районах, 
охваченных беспорядками, введен круглосу
точный комендантский час. В связи с этими 
событиями накалилась обстановка в ряде 
других городов провинции Синд. Власти в 
срочном порядке принимают меры, чтобы 
не допустить распространения волнений за 
пределы Карачи.

0  АБУ-ДАБИ . Генеральный секрета
риат Организации исламская конференция 
(ОИК) призвал Иран и Ирак активизи
ровать усилия в рамках прямых перего
воров под эгидой генерального секретаря 
ООН по выполнению резолюции 59 8  Со
вета Безопасности ООН и установлению 
справедливого и прочного мира между 
двумя странами. В  заявлении, распрост
раненном в  воскресенье в  Джидде (Сау
довская Аравия) в  связи с годовщиной 
прекращения боевых действий на ира
но-иракском фронте, содержится призыв 
к постоянным членам Совета Безопасно
сти, всему мировому сообществу оказать 
необходимую поддержку мирному про
цессу.

О КАИР. В Египта арестованы 52 члена 
подпольной экстремистской шиитской орга
низации. Их дела переданы на рассмотре
ние в высший суд государственной безо
пасности. Сообщивший об атом генераль
ный прокурор АРЕ Гамаль Шаумаи заявил, 
что арестованным предъявлено обвинение 
в подготовке насильственного свержения су
ществующего в стране строя.

Согласно местной печати, а задачи орга
низации входило также проведение подрыв
ных операций против представительств 
СШ А, Израиля, Саудовской Аравии, Ирака 
и Кувейта. Об »том, в частности, свидетель
ствует обнаруженный египетскими спец
службами тайник с принадлежавшим орга
низации оружием и взрывчаткой.

I

(ТАСС, 21 августа).
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ПСНЯТИЯ «хозрасчвт», «самофинансирования», «аренда», 
«подряд» властно вторгаются в нашу жизнь, меняю* 
условия трудовой деятельности, отношения и ивй.

Новая система хозяйство
вания, внедренная на пред
приятии, может резко улуч
шить материальное положе
ние одних и усугубить, ос
ложнить жизнь другим. Спра
ведливо, если в числе послед
них оказываются люди лени
вые, бездеятельные, не отве
чающие в с е а о эрастающим 
требованиям проиэводстяа. Но 
случается и по-другому — за 
порогом предприятия могут, 
в результате новой организа
ции труда, оказаться и доб
росовестные, квалифиц и р о- 
ванные работники. Почему 
становится возможным такой

января 1988 года были упраз
днены . электромон т а ж  и ы е, 
вентиляционные и отопитель
ные работы, не входящие в 
состав основной деятельности 
управления.

На этом основании был уп
разднен коммуникационный 
участок полностью и сокраще
нию подверглись штат н ы в  
единицы прорабов, выпол
нявших указанные работы.

Наряду с этим по управле
нию на первое декабря 1988 
года сокращению подлежало 
более 30 штатных единиц».

Прервем здесь официаль
ный ответ и скажем, что Гу

же по сокращению Штатов, 
согласно параграфу 1 Статьи 
33 КЗОТа Грузинской ССР. 
Однако зта статья предусмат
ривает расторжение срочного 
трудового договора по ини
циативе работника в случае 
его болезни или инвалидно
сти, препятстіующих выпол
нению работ по договору.

Однако мы знаем, что си- 
туацив была иной.

В этом ж е приказе есть 
ссылке на гротокол общего 
собрания совета трудового 
коллектива 10 марта 1988 го 
де, как будто рассмотревше
го вопросы сокращения шта
тов и давшего согласие, в 
частности; на освобождение Гу- 
гулашвили. Одиако в самом
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ХРОНИКА ОДНОГО 
У В О Л Ь Н Е Н И Я
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парадокс и производству ока
зывается не нужным грамот
ный специалист? Только ли 
экономические законы здесь 
«аиноваты»?

Поиски ответа на эти воп
росы. которые, конечно, вол
нуют очень многих людей, 
привели в общественную при
емную «Зари Востока» и Гиви 
Гугулашвили, бывшего старше
го прораба специализирован
ного управления по пуску, на
ладке и обслуживанию гараж
ной техники Министерства ав
томобильного транспорта и 
дорог Грузинской ССР, кото
рое в дальнейшем будет име
новаться ■ статье аббревиа
турой СУПНО. Он был уволен 
в связи с сокращением шта
тов, а оно, в свою очередь, 
диктовалось реорганизацией 
производства, переходом его 
на хозрасчет. Однако Г. Гугу
лашвили считает, что с ним 
поступили несправедливо, уво
лили неправильно. Имеет он 
в виду не только юридичес
кий аспект этого дела, но, в 
первую очередь, нравствен
ный, и вот уже второй год хо
дит по инстанциям, добиваясь 
ответа иа поставленные им во
просы. В редакцию принес 
объемистую папку докумен
тов, которыми подтверждал 
свой взволнованный рассказ. 
И вот какая получалась исто
рия.

Гиви Гугулашвили работал 
в СУПНО гаражной техники 
с 1982 года, занимался мон
тажом, наладкой и ремонтом 
гаражного оборудования, вен
тиляционными установками и 
устройством интерьеров вы
числительных центров из алю
миниевых констру к ц и й на 
предприятиях ведомственного 
министерства.

Это — не начало трудовой 
биографии: за спиной более 
двух десятков лет работы а 
системе «Грузглаамонтажспец- 
строя», серьезный опыт по 
монтажу и наладке самого 
различного оборудования, а 
следовательно — высокая про- 
фессиона л ь н а я квалифика
ция, Да и в СУПНО к Гугула
швили претензий не было. 
Поначалу. Но вот произошла 
реорганизация объединения 
«Автотранстехника», и управ
ление, ранее подчинявшееся 
напрямую министерству, ока
залось под его началом, а 
следовательно —  м главного 
инженера объединения Р. 
Ходжааа. Он критически про
анализировал работу подве
домственного ему управления, 
высказал ряд серьезных за
мечаний в адрес его началь
ника 3. Амирэджиби (а ча
стности, по некачественному 
монтажу оборудования Тби
лисского грузового АТП № 9, 
других объектов). Эти претен
зии поддержал и Г. Гугула
швили, справедливо считая, 
что и ему дано право анали
тически оценить работу свое
го начальника. Но, оказалось, 
что именно на этот счет он 
заблуждался... 3. Амирэджи
би, узнав к тому же, что Гу
гулашвили является однокурс
ником главного инженера, что 
их связывает многоле т н я я 
дружба, усмотрел ао всем 
этом действия, направленные 
против себя лично, и решил 
расправиться с неудобным 
подчиненным. А тут как раз 
и годоспела реорганизация 
произв о д с т в а, сокращение 
штатов..'.

Здесь необходимо сделать 
отступление и сказать о том, 
что данная версия изложена 
со слов Гугулашвили, что ж ур
налисты ни в коей мере не 
берут на себя отяетственности 
за полную объективность этих 
выводов, однако сам процесс 
сокращения штатов и то, как 
именно уволен Гугулашвили, 
наводит на некоторые размы
шления.

Обратимся для начала к 
официальному ответу перво
го заместителя министра су
ществовавшего тогда Минис
терства автомобильного тран
спорта Д. Вепхвадэе, получен
ному в августе 1988 года на 
пересланную из редакции жа
лобу Гугулашвили: «В связи с 
подготовкой перехода оабо- 
ты СУПНО на новую систему 
хозяйствования и исходя из 
права госпредприятия на со
кращение объемов работ, а 
также устного согласования с 
ПТО «Автотранстехника», с *1

гулашвили обжаловал свое 
увольнение в соответствующих 
.инстанциях и по указанию тог
дашнего Минавтотранса был 
на работе восстановлен 22 
мерта 1988 года. Однако ров
но через два(І) дня, 24 мар
та 1988 года, его официально 
уведомили, что он все равно 
будет уволен с 24 мая 1988 
года по сокращению штатов.

«Письмо министерства, — 
писал, адресуясь к  Гугулашви
ли, начальник СУПНО 3. Ами
рэджиби, — не обязует уп
равление восстанавливать вен
тиляционные работы, так что 
Вы поймите, что Ваша штатная 
единица я управлении факти
чески не существует. Нам 
пришлось повторно предуп
редить Вас о  предстоящем 
увольнении. На Ваши угрозы, 
похожие на шантаж, об обра
щении в партийные органы, 
мы отвечаем, что обращаться 
в любые органы —  зто право 
всех граждан Советского Со
юза».

Этим письмом начальник 
управления пытался популяр
но объяснить бывшему стар
шему прорабу тщетность его 
попыток восстановиться на ра
боте.

Одиако Г. Гугулашвили этим 
предупреждениям не внял.

Продолжал жаловаться, и что 
же? Процитируем до конца 
ответ первого заместителя ми
нистра Д. Вепхвадэе: «На се
годняшний день в СУПНО 
трудится десять производи
телей работ, имеющих соот
ветствующие образование и 
квалификацию. СТК, админи
страция, партийный и профсо
юзный комитеты СУПНО сочли 
нецелесообразным переста
новку кадров по управлению.

Считаем, что увольнение Г. 
Гугулашвили с работы произ
ведено в полном соответствии 
с законодательством о труде 
и постановлением ЦК КПСС, 
Совета Министров СССР и 
ВЦСПС от 22 декабря 1987 
года, и оснований для восста
новления его на работе не 
имеется.

Ответ заявителю дан».
Может быть, редакция и 

удовлетворилась бы этим от
ветом, посчитав претензии Г. 
Гугулашвили вполне понятны
ми, но тем не менее не обо
снованными обидой человека, 
лишившегося места работы в 
силу производственной необ
ходимости. Если бы... Если бы 
были получены ответы на во
просы, возникшие у нас в хо
де изучения его заявления.

Например, такой: Г. Гугула
швили был принят на работу 
в СУПНО производителем ра
бот с возложением на него 
функций начальника Тбилис
ского участка. Освобожден 
ж е в связи с упразднением 
вентиляционных работ. И в то 
же время на этот ж е участок 
переводят прорабом другого 
работника с сокраще и н о г о  
коммуникационного участка. 
С меньшим стажем, выполняв
шего до этого работу имже- 
нера-электрика, тогда как 
здесь требовался механик. 
Спрашивается, где ж е  логи
ка? Простой здравый смысл 
подсказывает, что целесооб
разнее было оставить на Тби
лисском участке прорабом Гу
гулашвили, пусть и с пониже
нием в должности (раз уж 
сократили штат старшего про
раба). Однако оказался не
нужным именно он...

Здесь не только не учли 
преимущественного права, ко
торое при сокращении имел 
Гугулашвили перед другими 
работниками, но и представи
ли в соответствующие 1 ин
станции, куда ои жаловался, 
неточные сведения о нем. В 
справке о выполненных Гугу
лашвили работах ик объем 
оказался заниженным: 49.852
рубля вместо 108.031 рубля 
за 1987 год.

И таких, мягко говорд, не
точностей я процессе сокра
щения старшего прораба ока
залось множество.

Почему, например, приказ 
об освобождении Г. Гугула
швили датирован 29 декабря 
1987 года, а само решение о 
сокращении штатов оформ
лено приказом от 31 декабря 
1987 года?

Вторично Г. Гугулашвили ос
вобожден от работы, опять

протоколе ничего подобного 
не зафиксировано, Речь на со
брании шла о выполнении 
плановых заданий.

Кстати сказать, в управле
нии вообще не знали, нужно 
ли согласие СТК и профкома 
иа увольнение Гугулашвили. 
Это зависело от того, отно
сится или нет СУПНО к  стро
ительной отрасли.

По разъяснению Госкоми
тета СССР по труду и соци
альным вопросам, куда при
шлось обратиться за консуль
тацией, выяснилось, что не от
носится, а значит, согласие 
нужно. Не тогда ли и появи
лась нужда сослаться я при
казе об увольнении на соот
ветствующий протокол? Для 
вящей юридической убеди
тельности...

Пусть не покажется все вто 
читателю мелкими придирка
ми: цепь неточностей, иска
жений, ошибок создает почву 
для жалоб, а потом, когда 
все приводится в соответствие 
с законом, остается ощуще
ние тенденциозности дейст
вий официальных лиц, желаі- 
ния такцм образом свести 
счеты. Почему-то ниито не 
посмотрел на историю Гугу
лашвили именно с этих, нрав
ственных, позиций, не обра
тил внимания, что всем этим 
действиям не было дано со
ответствующей оценки.

Мы не держали свои сом* 
нения и вопросы «про запас», 
как козырную карту для ста
тьи. Пришли с ними в мини* 
стерство, к этому времени 
уже реорганизованного в М и
нистерство автотранспорта и 
дорог, беседовали со многи
ми ответственными товари
щами, в том числе и с за
местителем министра Д. Веп* 
хаадзе. Выслушали нас-внима
тельно, со всеми документа
ми ознакомились, решили еще 
раз во всем разобраться. Бо
лев того, здесь ж е говори
лось о том, что вопрос неце
лесообразности - выполнения 
СУПНО вентиляционных ра
бот поставлен под сомнение. 
Сейчас изучается, насколько 
обоснованным было таков ре
шение и чего больше оно 
принесло делу — вреда или 
пользы?

Ушли мы уверенные в том, 
что получим ответ объектив
ный, который снимет сомне
ния Гугулашвили, наши вопро
сы. В начале этого года в ре
дакцию пришел ответ, снова 
подписанный Д . Вепхвадэе, в 
котором было сказано, что 
вопрос возобновления вен
тиляционных работ силами 
СУПНО министерство считает 
нецелесообразны**, они вы
полняются трестом «Авто- 
трансдорспецстрой». При со
гласии Г. Д. Гугулашвили ему 
будет предоставлена работа 
по специальности в указанном 
тресте».

И опять ж е имеется в виду 
монтаж вентиляционных уста
новок, хотя Г. Гугулашвили * -  
механик ш ирокого профиля. 
Естественно, что подобное 
предложение не удовлетворяет 
его. Тем более, что речь идет 
о другой организации, и тем 
самым как бы признается обос
нованность его увольнения из 
управления.

Вопросы наши так и оста
лись вопросами...
, Гугулашвили — не безра
ботный. Он успешно трудится 
в одном из строительных ко
оперативов, но готов прино
сить пользу в рамках государ
ственного предприятия. И ни
как не может понять, почему 
он оказался ему не нужен?

На грустные размышления 
наводит эта история, на неае- 
сѳлые выводы. Внедрение но
вых методов хозяйствования, 
новых форм организации тру 
да должно определиться не 
только четкими хозяйствен
ными, но и нравственными 
критериями. На пути к хозяй
ственным достижениям важ
но не потерять человеке, ра
ди которого, собственно, и за
теваются все реформы в эко
номике, И при хорошей орга
низации дела предприятию 
всегда будут нужны опытные 
и добросовестные люди.

В данной же ситуации, как 
видим, произошел обратный 
эффект.

ѵ
М а р и к* КАЛАИ Д АД Э Е .

Светлане МАРТЫНКЖ.
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з а р я  в о с т о к а

Р Е П О Р Т Е Р  
С О О В Ч А Е Т ,  
Ч Т О . . .

...ОБЛАДАТЕЛЕМ  К Е 
РАМИЧЕСКОГО ГО Л У 
БЯ И  СПЕЦИАЛЬНОГО  
КУБКА, КОТОРЫМИ В 
Д РЕВН ЕЙ  Э Л Д А Д Е  НА
ГРА Ж ДА ЛИ  ОЛИМПИИ- 
СКИХ ПОБЕДИТЕЛЕЙ, 
СТАЛА НАРОДНАЯ АР
ТИСТКА СССР НИНО 
РАМИШВИЛИ.

12 тысяч зрителей, соб
равшихся на маета, г  да по 
традиции зажигается олим
пийский факел, восторжен
но аплодировали грузин
ским танцорам и их прос
лавленному руководителю, 
подарившим и ^  незабывае
мые минуты встречи с са
мобытным хореографичес
ким  искусе т в о м. Вручая 
символические награды, мзр 
города и редактор одной из 
центральных газет Греции, а 
частности, отметили, что 
«грузинские танцоры по пра-  ̂
ау являются послами друж
бы и Кубок достойно венча
ет их миссию».

Это волнующее событие 
произошло недавно, а пер
вых числах августа, во вре
мя гастролей заслуженного 
Академического ансамбля 
народного танДа Г рузии в 
Греции, которую  грузинские 
танцоры посетили в шестой 
раз.

...РИЖАНЕ С Т А Н У Т  
ПЕРВЫМ И ЗРИ ТЕЛЯ 
МИ НОВОЙ РАБОТЫ 
ТБИЛИССКОГО ТЕАТ
РА ПОЭЗИИ. ЭТОТ МО
ЛО ДО Й  К О ЛЛЕКТИ В  
СЕГОДНЯ ВЫЕЗЖ АЕТ  
В  СТОЛИЦУ ЛАТВИИ  
ПО ПРИГЛАШ ЕНИЮ  
МОЛОДЕЖНОГО ТЕАТ
РА ГОРОДА.

Наследники великого Ру
ставели —  тбилисские арти
сты —  отдали дань уважения 
бессмертному слову велико
го витязя поэзии. Они пока
жут свою новую работу — 
представление «Несколько 
эпизодов из «Витязя в тиг
ровой шкуре», а также ком
позицию «Попурри из произ
ведений грузинских писате
лей». Постановка обоих 
представлений принадлежит 
художественному руководи
телю театра Михаилу Кинцу- 
рашвили.

По сообщениям коррес
пондентов «Зари Востока» 
и ГРУЗИНФОРМа.

ВОЗВРАЩ ЕНИЕ ИЗ... ЗАБВЕНИЯ
В Москве ерздаио любительское объединение по охране 

памятников истории и культуры Грузии, находящихся на тер
ритории РСФСР.

—  Большую помощь в его 
организации, —  говорит пред
седатель объединения Тамаз 
Джандиери, —  оказало Мос
ковское городское отделение 
Всероссийского общества ох
раны памятников истории и 
культуры, взяв на себя, обя
занности его учредителя? Но
вое объединение мы назва
ли — «Дзалиса» неспроста. Вот 
уже несколько лет грузины, 
проживающие в Москве, шеф
ствуют над уникальным антич
ным городищем I —  IV  ва. 
Дзалиса (Дзалиси), открытом 
грузинскими археологами а 
Мухраиской долине, что а со
рока километрах от Тбилиси. 
Деловое сотрудничество свело 
нес с работниками Главного 
научно-производственного уп
равления по охране и исполь
зованию памятников истории, 
культуры и природы при Со
вете Министров Грузинской 
ССР и Институтом истории, 
археологии и этнографии име
ни И. Джавахишвили Акаде
мии наук республики. Кроме 
того, заместитель председате
ля нашего объединения — на

учный сотрудник вышеупомя
нутого Института истории Ир
ма Кецхоаели является «свя
зующим звеном» между объе
динением «Дзалиса» в Москве 
и тбилисскими специалистами, 
с которыми мы поддерживаем 
тесные научные контакты.

«Дзалиса» ставит перед со
бой задачи и более широкого 
диапазона. На Покровском 
бульваре а доме № 18/15, где 
расположилось это объедине
ние, можно сказать, родился 
еще один культурный центр 
Грузии а Москве. Здесь, как 
и в культурном центре «Мзиу- 
ри» на Арбате, часто собира
ются жители Москвы и Мос
ковской области, и не только 
грузинской национальности. 
Для всех, кто хочет расширить 
свои познания по истории Гру
зии, принять участие в выяв
лении или охране памятников 
древности, в «Дзалиса» госте
приимно открыты двери. Сей
час в объединении насчитыва
ется свыше тысячи выходцев 
из Грузии, людей самых раз
ных возрастов и профессий, 
но единых в своем сокровен

ном желании вернуть памятни
кам истории и культуры Гру
зии вторую жизнь. Познако
мившись с довольно длинным 
списком грузинских памятни
ков в России, приходишь к 
выводу, что дел у членов «Дза-

ходятся в бедственном, край
не запущенном состоянии. 
Большинство из них нуждает
ся в пристальном внимании 
ученых, к о т  орые должны 
прийти к ним, словно леча
щие враЧи-к больным. Спасая

Д а л е к о е  — б л и з к о е

лйса» непочатый край. Где 
только ни жили и творили на- 
шй Далекие предки — в Мо- 
скве и Московской области, 
Ленинграде, Казани, Астраха
ни, Кизляре, во Владимире, в 
Краснодаре и т. д. В ряде го
родов и сел России найде
ны и отдельные захоронения 
видных политических и обще
ственных деятелей Грузии. И 
если на покрытых мхом мо
гильных плитах вы увидите 
скромный букет цветов, знай
те, — это дэалисцы выразили 
свою признательность дале
ким предкам, которых невоз
можно предать забвению.

К  сожалению, не только мо
гилы, но и более значитель
ные памятники зодчества на-

памятникй от постепенного 
умирания, специалистам пред
стоит провести большой объ
ем реставрационных и ремонт
ных работ.

Члены «Дзалиса» ведут учет 
и паспортизацию всех грузин
ских памятников на террито
рии России, которых пока они 
зафиксировали чуть более 
двухсот. Но их гораздо боль
ше. Чтобы сохранить для по
томков это поистине бесцен
ное наследие, доставшееся 
грузинскому народу от своих 
далеких предков, и не дать 
ему погибнуть, необходимо 
выявить и те памятники, ко
торые незаслуженно были пре
даны забвению. С этой целью, 
видимо, пора грузинским ис
торикам, археологам, архи

текторам, искусствоведам и 
другим специалистам асерьез 
заинтересоваться до сих пор 
малодоступными документами, 
хранившимися в архивах и 
фондах музеев разных горо
дов России. Им предстоит про
честь еще неизвестные стра
ницы о деятельности грузин
ских цВрей, дипломатов, пол
ководцев, писателей и поэтов, 
волею судьбы оказавшихся на 
чужбине. Кстати, молодые ис
следователи, начиная свою ра
боту, могут ш успешно восполь
зоваться картотекой грузин
ских памятников в России, ко
торая создана членами «Дза- 
лисая.

Дзалисцы являются инициа
торами многих полезных начи
наний. Это благодаря их дея
тельности на стене ныне дей
ствующей церкви ВсоХсаят- 
сной, построенной в 1735 году 
царевной Дареджан Багратио- 
ни, вскоре будет установлена 
мемориальная доска. Прочи
тав на ней надпись, москвичи 
и гости столицы смогут уз
нать об интересных событиях, 
связанных с этим архитектур
ным сооружением. Бывший 
Донской монастырь станет ме
стом постоянной экспозиции 
редких документов, иллюстра

тивных материалов и других 
находок ученых. Начаты рабо
ты по восстановлению некро
поля грузинских исторически* 
лиц начала XIX века в быв
шей , церкви Покрова-Богоро- 
дицы в Москва. На ее терри
тории грузинские археологи 
произведут раскопки в надеж
де «встретиться» с веществен
ными доказательствами той да
лекой эпохи. Немало и других 
интересных дел на счету у 
членов объединения. Но еще 
больше предстоит сделать. 
Однако решать эти проблемы 
без хорошо налаженной фи
нансовой деятельности и проч
ной материальной базы про
сто невозможно. Принцип пол
ной самоокупаемости и само
финансирования —  основа су
ществования «Дзалиса». Де
нежные средства в это объе
динение поступают от добро
вольных пожертвований граж
дан, от продажи билетов на 
благотворительные концерты, 
выставки и т. д. На охрану и 
восстановление грузинских па
мятников в России пойдут и 
денежные сборы от гастролей 
вокально - инструментального 
ансамбля, названного также 
«Дзалиса». Кстати, его участ
ники сейчас выступают в на-
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шей республике. Большие на
дежды дзалисцы возлагают на 
целевой денежный Сбор до
бровольных пожертвований, 
который предназначен для ре
ставрации бывших церквей 
Иоанна Богослова в селе Крас
ном Московской области и Ве
ликомученика Георгия в го
роде Лысково Горьковской об
ласти, воздвигнутых нашими 
предками.

«Дзалиса» часто называют 
объединением энтузиастов. Но 
далеко ли «уедешь» на одном 
энтузиазме, если он не «под
кован» денежной суммой, тем > 
более, когда дело касается ох-' 
раны . и восстановления исто
рических памятников. Поэто
му «Дзалиса»-—в поисках посто
янных спонсоров. Не исключе
но, что, помимо государствен
ных, кооперативных, общест
венных организаций Грузии, и 
частные лица пожалаЮт ока
зать содействие и финансо
вую поддержку дзалисцам, ко
торые решили оберегать сле
ды наших далеких предков, в 
России от исчезновения. «Дза
лиса» имеет официальный ста
тус с текущим счетом в Гос
банке СССР, свою печать 
и т. д., что позволяет офор
мить все деловые контакты с 
ней в правовые отношения.

Джильда ИВАНИШВИЛИ.

Летний день в Вакийском парке.
Фото Б. Двалишвилн. (Фотохроника ГРУЗИНФОРМа).

ДОСТОЙНАЯ 
М И X АЯ

УЧЕНИЦА 
3 И Ч И

Как-то, перелистывав страницы знаменито- 
го  тридцатисемитомного «Словаря художни
ков», составленного Ульрихом Тимме и Ф е
ликсом Вейнером, а буквально «споткнулась» 
ка фамилии Эристави. По утверждению сло
вари, вта художнице, «урожденная княгиня
Эрнстова», ка к  там иалисаио, под псевдони
мом «Каяак Мери» выступале ив Петербург-

Известная портретистка М е
ри Казак оказалась художни
цей Марией Васильевной Эт- 
лингер (по м уж у княгиня Эри- 
стеви), успешно выступавшей 
на выставках в Москве, Петер
бурге и Париже, начиная с 
конца 1870-х. Казалось, на этом 
м ожно было бы поставить точ
ку. Но один момент в биогра
фии художницы говорил о ее 
возможных связях с Грузией: 
она долгое время была уче
ницей Михая Зичи. В одном из 
своих интервью она сообща
ла: «Я родилась и воспитыва
лась в Петербурге. Когда я 
еще была ребенком, мне да
вали уроки живописи многие 
знаменитые теперь художни
ки... В Париж я наезжала не
однократно, и... работала у 
Зичи в те времена, когда он 
жил в Париже». Михай Зичи 
находился в Париже с 1874 по 
1879 год. Все это время у не
го в мастерской работала и 
Мария Этлингер. Учителя и 
ученицу связывали Дружба и 
творческое сотрудничество. 
Видимо, по его  совету моло
дая художница р о ш илась 
взяться за создание портрета 
скульптора Е. А. Лансере с 
женой, которые в 1875—-1876 
годах тоже жили в Париже. 
Скульптора очень опекал Зи
чи, предсказывая ему широ
кую  известность. Портрет, на
писанный Этлингер и подпи
санный ею «Мария, оказался 
очень удачным. Но так как он 
срезу ж е  попел в семью Лан
сере и никогда не выставлял
ся, то известности начинаю
щей художнице не принес. И 
тем не менее, она делала успе
хи под руководством своего 
наставнике, так что вскоре 

дмогла выступить со своими 
работами на Всемирной вы
ставке в Париже в 1878 году. 
Среди трех работ, показанных 
там, бесспорно, самой инте
ресной был «Портрет академи
ка живописи М . А. Зичи». Вто
рично этот портрет экспони
ровался в 1882 году а Москве. 
К сожалению, нынешнее ме
стонахождение портрета неиз
вестно.

М ихай Зичи был прекрас
ным рисовальщ иком и блестя
щ им граф ином, в совершенст
ве владевшим всеми томностя
ми акварельной те хни ки . Эти
ми своими знаниям и он бес
коры стно делился со своей 
ученицей. Их творческое содру
ж ество  настолько окрепло, что.

ских и парижских выставках. Заинтересовав
шись художмицей-грузиикой, а занялась по
исками ее работ или хотя бы следов ее дея
тельности. И тут выяснилось любопытная под
робность: асеведущие и дотошные Тимме 
и Беккер ошиблись, указывая на грузинское 
происхождение художницы.

гиня Мария Васильевна Эри- 
стааи и Мери Казак. Творчест
во Мери Казак приобретало 
популярность. Как и ее учи
тель, она предпочитала гра
фику —  акварель, пастель, се
пию, а из всего разнообразия 
жанров —  портрет. «Я не вы
бираю сюжетов, да это и не
мыслимо, когда работаешь 
портреты на заказ, —  призна
валась художница, —  но иног
да мне попадаются модели 
очень удачные... Я люблю кон
трасты не только в характе
рах, но и а красках». Более 
всего ей удавались женские и 
детские портреты, влекла ее
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Н АДЕЖДЫ любителей спорта Грузии не 
сбылись. Знаменитый горный курорт 
Бакуриани, один из трех претендентов 

от Советского Союза на проведение зимней 
Олимпиады 1998 года, не прошел «домашний» 
экзамен. Пленум Национального олимпийско
го комитета СССР предпочел выдвинуть на 
ату «роль» город Сочи и местечко Красная
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получив в 1879 году крупны й 
и сложны й заказ на создание 
иллюстраций и предпол а г  а е- 
мому роскош ном у изданию по
эмы М. Ю. Лермонтова «Де
мон» и отправляясь с целью 
изучения натуры  на Кавказ, 
Зичи предложил своей учени
це сопровождать его. Таким 
образом, осенью 1881 года они 
побывали сначала в Пятигор
ске, а затем оказались в Тби
лиси, где провели и зим у 1882 
года. История пребывания Ми
хая Зичи в Грузии, его дея
тельность здесь, прием, оказан
ный ему грузин ской  общест
венностью, — все это вопросы, 
достаточно хорош о изученные.

Об этом подробно писал 
доктор филологических наук, 
профессор Гурам Шарадэе в 
своей книге «Михай Зичи и 
грузинская культура». Благо
даря его исследованиям стало 
достоверно известно, что Ма
рия Этлингер сопровождала 
Зичи в Тбилиси. Шарадзе об
наружил работы художницы, 
хранящиеся в одном частном 
собрании в Тбилиси. Он же 
установил и такой важный 
факт биографии художницы, 
как ее брак с Дмитрием Эри
стави, заключенный в 1887 го
д у  в Петербурге. Д о начала 
1890-х годбв они с мужем жи
ли то в Икорте, фамильном 
поместье Эристави, то в Пе
тербурге, а с 1893 года окон
чательно перебрались в Па
риж. С 1894 года начинается 
новый этап творческой био
графии художницы, выбрав
шей себе псевдоним Мери Ка
зак. Так слились в одном лице, 
казалось бы, три разных ху
дожника: Мария Этлингер, кня-

и пейзажная живопись. «При
рода есть неисчерпаемый ис
точник эмоций и радостей», — 
считала художница. Среди ее 
пейзажных работ —  изображе
ния видов Палестины, руины 
Баальбека, величественные аль
пийские озера. Отдавая дань 
входившему в моду стилю мо
дерн, она писала и мифологи
ческие картины: многочислен
ные «Сатиры», «Нимфы», «Вак
ханки» появлялись на многих 
выставках.

Грузинские впечатления, хо
тя и были сравнительно корот
кими, наложили свой отпеча
ток на ее творчество. Время 
от времени ей вспоминались 
грузинские типы и обрезы, и 
тогда среди портретов аристо
кратов и кокетливых дамских 
головок вдруг появлялся «Пор
трет грузина» или «Джигит», 
нарушая респектабельное спо
койствие салонных верниса
жей горячим и нетерпеливым 
дыханием живой жизни.

«Мне так хотелось бы сде
лать что-нибудь особенное, 
что-нибудь в самоА деле за- 
хаатыва ю щ е е » ,  —  признава
лась она. К сожалению, о ее 
поздних работах нам ничего 
не известно. *

Нонна ЭЛИЗБАРАІІІВИЛИ, 
кандидат искусствоведе
ния.

*  *  *

Н а  с н и м к е :  репродук
ция с портрета М. Этлингер- 
Эристави работы Михая Зичи. 
(публикуется впервые].

Поляна.

—О том, как проходил кон
курс, в деталях рассказала га
зета «Лело», так что общест
венность республики уже до
статочно информирована, — 
говорит Нугзар Шалвович. — 
М огу лишь добавить, что, к 
сожалению, предвзятость взя
ла верх над разумом. Отправ
ляясь в Москву, мы готови
лись к тому, что так просто 
нам никто не «отдаст» Олим
пиаду, что предстоит серьез
ный спор. Хотя наши доводы 
были гораздо весомее, чем 
у  конкурентов. И каждый член 
нашей делегации отстаивал Ба
куриани а р г ументированно, 
смело и решительно. Но, как 
показали дальнейшие события, 
этого было недостаточно. Мно
гое могут объяснить следую
щие цифры. Из 178 членов'' 
Национального олимпийского 
комитета страны 136 представ
ляют Российскую Федерацию. 
В голосовании участвовало 99 
членов НОК, и можно понять, 
почему 64 из них проголосо
вали за Сочи. Лишь 17 человек 
отдали предпочтение Бакуриа
ни, а 16 — Алма-Ате.,.Эти ито
ги голосования мног'ими при
глашенными на пленум автори
тетными в спорте людьми бы
ли признаны необъективными, 
среди поддерживавших канди
датуру Бакуриани было нема
ло известных спортсменов и 
тренеров. Достаточно сказать, 
что многократный чемпион 
Олимпийских игр и мира би
атлонист А. Тихонов выразил 
с трибуны пленума свое воз
мущение. Недоумение по по
воду исхода голосования вы
сказала корреспонденту Цент
рального телевидения и трех
кратная олимпийская чемпи
онка И. Роднина, но этот сю
жет не попал в эфир. От Гру
зии в голосовании, кроме ме
ня, участвовали еще два члена 
НОК СССР —  председатель 
Всесоюзной федерации бей
сбола СССР Р. Гоглидзе и 
олимпийский чемпион Р. Ру- 
руа. Увы, к мнению их, пред
ставителей Прибалтийских рес
публик на пленуне не прислу
шались.

Мы столкнулись не только 
с необъективностью, но и не
честностью. Некоторые изве

стные спортсмены и тренеры, 
на протяжении многих лет го
товящиеся в Бакуриани к от
ветственнейшим стартам, рань
ше не жалели лестных слов а 
адрес нашего курорта, его 
природных и климатических 
условий, а на этот раз укло
нились от объективных оце
нок. Тем самым они оказались 
в стане конкурентов. От все
го этого на душе остался горь
кий осадок.

— Ня эиаям, как вам, но 
многим любителям спорта ни
чего не известно о таком спор
тивном центре, как Красная 
Поляна^.

—» И не только любителям. 
На карте большого спорта это
го местечка попросту нет. Ког
да председателя Сочинского 
горисполкома спросили, когда 
и какие соревнования прово
дились в Красной Поляне, его 
ответ превзошел все ожида
ния: никакие! Может быть, те, 
кто выдвинул Сочи для ор
ганизации Олимпиады, рассчи
тывали втайне на снежные 
трассы Гудаури и Бакуриани, 
где, скорее всего, по-прежне
му будут готовиться совет
ские олимпийцы? Или они на
деются на современную тех
нику, с помощью которой се
годня можно организовать 
зимние игры даже в пустыне 
Сахара? Уже сейчас надо ду
мать о том, как использовать 
в дальнейшем создаваемые в 
никому не известном уголке 
дорогостоящие олимпийские 
спортсооружения.

Кроме того, при организа
ции Олимпиады в Сочи — 
Красной Поляне могут соз-

Все ждали, что спор развернется между 
Бакуриани и Алма-Атой, нынешнего победи
теля конкурса мало кто принимвл всерьез. 
Ведь Сочи вообще не известен а спортивном 
мире. Чем объяснить столь парадоксальное 
решение! — С таким вопросом корреспон
денты ГРУЗИНФОРМа обратились к члену На
ционального олимпийского комитета СССР, 
председателю Госкомспорта Грузии Н. Эйде- 
ладзе.

даться дополнительные труд
ности. Главные из них — гео
графия и климатические усло
вия. Ведь Сочи, где планиру
ется размещение участников 
игр, расположен на нулевой 
отметке над уровнем моря. А 
Красная Поляна, в которой 
расположится б о л  ьшинство 
спортивных объектов, находит
ся на высоте 1.600 метров. 
Преодоление столь резкого 
перепада высот, причем не-

комиссию и подготовить еще 
один проект с учетом всех 
высказанных на пленуме мне
ний и предложений. Осенью 
он будет представлен на рас
смотрение генеральной ассам
блеи Олимпийского комитета 
СССР.

— На чем основывались до
воды делегаций республик 
Прибалтики и Грузии, не под
державших статью 2 проекта 
устава!

 По следам события---------

ОБ ОЛИМПИАДЕ,  
Н О К  И М О К

сколько раз в день, не может 
не оказать отрицательного 
воздейс т в и я на здоровье 
спортсменов. Думается, что 
столь «экзотическое» путеше
ствие, запланированное для 
участников игр, не найдет 
поддержки в Международном 
олимпийском комитете. Как 
тут не вспомнить одно из 
главных достоинств Боржоми— 
Бакуриани: компактность всех 
комплексов.

— Что ж , как говорится, 
пусть все это останется на со
вести тех, кто сегодня «ото
брал» у Бакуриани Олимпиа
ду. Но в будущем можем ли 
мы на что-то рассчитывать!

—  В 1992 году на конгрессе 
МОК, который состоится в 
Барселоне в дни летней Олим
пиады? будет назван город — 
столица Белой Олимпиады-98. 
Оспаривать это звание будет 
и Сочи. В том случае, если эта 
кандидатура не пройдет, и 
НОК СССР примет решение 
вновь участвовать в конкурсе, 
но уже в следующем олимпий
ском цикле, у нашей респуб
лики появится возможность 
еще раз попытать счастье. Но 
за это время предстоит сде
лать многое для того, чтобы 
превратить Бакуриани а центр 
зимнего спорта и отдыха вы
сокого международного уров
ня. Надо приложить все уси
лия и воплотить в жизнь по
становление п р а в  ительства 
Грузии о развитии «большого 
Бакуриани». Тогда наши шан
сы еще более повысятся.

—  Какие еще важные во
просы рассмотрел пленум)

—  Пожалуй, самым ключе
вым было обсуждение новой 
редакции устава Национально
го олимпийского . комитета 
СССР. Сразу ж е скажу: он не 
был принят. Нынешняя его ре
дакция вызвала неоднознач
ную реакцию спортивной об
щественности еще в период 
его предварительного всена
родного обсуждения. То же 
самое произошло и на пле
нуме. Жаркие дебаты развер
нулись вокруг статьи 2 проек
та, которая гласит: «Юрисдик
ция и полномочия Олимпий
ского комитата СССР, как 
единственно п р и э н а иного 
МОК, распространяются на 
всю -территорию Советского 
Союза». Такая постановка во
проса не оставляет за союзны
ми республиками права на со
здание собственных нацио
нальных олимпийских комите
тов и на самостоятельное 
представительство в Междуна
родном олимпийском комите
те. Вместе с коллегами из 
Прибалтийских республик мы 
посчитали, что эта статья ущем
ляет суверенные права рес
публик, и заявили протест, ко
торый был принят. В резолю
ции, подведшей итог дебатам, 
решено создать редакционную

— Хочу напомнить, что идау 
создания самостоятельных на
циональных олимпийских ко
митетов исходит от Прибал
тийских республик. Точнее, 
Латвия, Литва, Эстония стре
мятся воссоздать свои нацио
нальные олимпийские комите
ты, которые в 20—30-х годах 
самостоятельно входили в 
МОК и участвовали в Олим
пийских играх отдельными ко
мандами. Как известно, после 
присоединения к СССР, кото
рый не участвовал в междуна
родном олимпийском движе
нии, они перестали существо
вать. За последнее время в 
этих республиках была проде
лана большая подготовитель
ная работа, и при поддержке 
общественности НОК на
чали свою деятельность в про
шлом году в Латвии и Литве, 
а в этом —  в Эстонии. Прав
да, их пока еще не признали 
ни НОК СССР, ни Междуна
родный олимпийский комитет. 
Там не менее целый ряд про
веденных ими мероприятий 
вызывает уважение. Для изу
чения опыта в Прибалтику вы
езжали наши специалисты, а 
в июле спортивная делегация 
Грузии участвовала в консуль
тативном совещании в Риге. 
Кстати, приглашения на него 
были разосланы всем союзным 
республикам, однако, кроме 
нас, своих представителей ни
кто не прислал.

Вообще инициатива прибал
тийцев с самого начала была 
встречена в штыки. О ней не 
было объективной информа
ции в центральной прессе, и 
общественность страны долго 
находилась в неведении. Толь
ко газета «Советский спорт» 
внесла ясност^, правдиво ос
ветив рижское совещание. 
Противники предложения счи
тают, что если республикан
ские олимпийские комитеты 
автоматически выйдут из со
става НОК СССР, то весь наш 
большой спорт прекратит свое 
существование на нынешнем 
уровне. Это неверно. Созда- 
чие национальных олимпий
ских комитетов будет стиму
лировать развитие спорта на 
разных уровнях в каждом ре
гионе, что, в свою очередь, 
благотворно отразится на его 
состоянии во всей стране. Са
мостоятельные республикан
ские олимпийские комитеты 
станут полноправными хозяе
вами в своих делах? сами бу
дут в ответе за них. Главный 
принцип идеи основывается 
не на погоне за медблями, а 
служит гармоничному разви
тию человека, оздоровлению 
наций. Многие положения, 
принятые на консультативном 
совещании в Риге, были изло
жены в совместных рекомен
дациях по новой редакции про
екта устава Олимпийского ко
митета СССР и выдвинуты на 
пленуме.

— Однако сегодняшнее со
стояние спортивной организа
ции нашей республики отлича
ется от Прибалтийских и зада
ча лерад ней стоит несколько 
иная.

— Действительно, в Грузии 
речь идет не о возрождении, 
а о создании национального 
олимпийского комитета. Ко
нечно, достичь этого нам бу
дет труднее, чем прибалтий
цам. Но цель и у нас, и у них 
одна — добиться самостоя
тельной, действенной спортив
ной организации со статусом 
юридического лица. Опираясь 
на общественное мнение, мы 
уже предприняли первые ша
ги в этом направлении. Соз
дана инициативная группа, 
развернувшая подготовитель
ную работу по созданию на
ционального олимпийского ко
митета Грузии, есть идеи соз
дания олимпийской академии.

— Каким видится вам спор
тивное движение в Грузии пос
ле создания в ней националь
ного олимпийского комитата!

—  Во-первых, наличие та
кого комитета — это гарантия 
повышения уровня спорта и 
физкультурной работы, созда
ния их прочной материально- 
технической базы, самостоя
тельного выхода республики 
на международную арену. Во- 
вторых, НОК будет способст
вовать утверждению суверен
ных прав республики как в 
нашей стране, так и за рубе
жом. Ведь, согласно сущест
вующей Конституции, союзные 
республики имеют право уча
ствовать в деятельности ме
ждународных организаций, на
лаживать прямые связи с ни
ми. Это относится и к спор
ту. Мы подучим возможность 
самостоятельно регулировать 
свое спортивное хозяйство, 
рационально использовать его 
ресурсы, искать пути расши
рения спортивных контактов, 
создавать совместные пред
приятия. А укрепив финансо
вую и экономическую само
стоятельность г р у з  ииского 
олимпийского движения, мы 
уже не будем зависеть от 
центра, пока еще значительно 
сковывающего свободу наших 
действий.

Еще раз повторяю, что, соз
дав НОК Грузии, мы продол
жим тесное сотрудничество с 
Олимп и й с к  и м  комитатом 
СССР, но при этом будем 
иметь прямой выход на МОК.

—  Международный олим
пийский комитет пока не при
знает самостоятельности НОК 
Прибалтийских республик. На
сколько реально изменение 
его позиции)

—  Дело а том, что і  Олим
пийской хартии записано: од
на страна — один НОК. И по
зиция Международного олим
пийского комитета по втому 
пункту однозначна. С учетом 
перестройки многих процес
сов в нашей стране, нового по
литического мышления на ме
ждународной арене надо су
меть разъяснить Международ
ному олимпийскому комитету, 
его исполкому, что СССР —  
это союз пятнадцати суверен
ных республик, структура и 
права которых должны отра
жаться и а спорте. Кстати, по 
принципу МОК действуют и 
международные спортивные 
федерации, признавая своим 
членом по одному представи
телю от каждой страны. А для 
того, чтобы МОК признал тот 
или иной национальный олим
пийский комитет, претенденту 
необходимо быть членом пя
ти международных федера
ций, в том числе, как мини
мум, трех по олимпийским и 
еще двух — по неолимпий
ским видам Спорта. И здесь 
мы предпринимаем определен
ные шаги. Например, на пове
стке дня —• создание М ежду
народной федерации по гру
зинской борьбе...

Движение за создание на
ционального олимпийского ко
митета органично вписывает
ся в процесс по достижению 
суверенитета Г рузии в соста
ве федерации СССР, развер
нувшийся под руководством 
партийных и советских орга
нов республики. Перед нами— 
немало проблем, работа пред
стоит большая.

Памяти
друга

Через две дня мы собира
лись отметить восемьдесят три 
года со дня рождения товари
ща и коллеги. Но, к  сожале
нию, сегодня приходится го
ворить Слове прощания. Ушел 
из жизни один из старейших 
работников нашего журнали
стского цеха,'  ветеран партии, 
войны и труда, заслуженный 
журналист Грузинской ССР 
Марк Борисович Траскунов. 
Свыше шестй десятилетий от-‘ 
дал он любимому делу, по
чти сорок лет из них прораб 
ботал в ГРУЗИНФОРМа, сев
шей самоотверженностью и 
преданностью многотрудной 
профессии журналиста всегда 
служил примером для моло
дежи, коллег, своих много
численных учеников.

М. Б. Трескунов прошел асе 
ступени журналистики — дт 
литературного сотруднике до 
редактора газеты, являл со
бой образец партийного жур
налиста, настоящего гражда
нина и патриота своей страны.

Великую Отечественную вой
ну М арк Борисович а полном 
смысле слова прошел с пером 
и штыком: работал на ответ
ственных должностях во фрон
товой газете Крымского фрон
та, Черноморской группы 
войск, в окружной газете 
ЗакВО. Был ранен, удостоен 
боевых наград. После демоби
лизации в звании подполков
ника пришел он в информа
ционное агентство Грузии, вел 
большую работу по пропаган
де в советской и зарубежной 
печати достижений Советской 
Грузии во всех сферах соци
альной и экономической жме
ни.

М арк Борисович вел плодо
творную научную работу, б ы л "^  
неутомимым исследователем, 
ему присуждена ученая сте
пень кандидата исторических 
наук. Перу журналиста и уче
ного принадлежат десятки на
учных трУдов, несколько моно
графий.

Много времени он отдавал 
воспитанию молодой смены 
журналистов Грузии, с кото
рой Щедро делился своими 
богатыми знаниями, секретами 
профессионального мастер
ства.

М. Б. Траскунов был награж
ден орденами Отечественной 
войны I степени, Красной 
Звезды, многими медалями, 
Почетными грамотами Прези
диумов Верховных Советов 
Грузинской и Армянской ССР, 
почетным знаком «50 лет в 
рядах КПСС».

М. Б. Траскунов искренне и 
горячо любил грузинский на
род, ГруЛ ю , ставшую для не
го второй Родиной. Его по
следним желанием было, что- ’ 
бы его прах предали грузин
ской земле.

Память о старейшем журна
листе, добром товарище и от
зывчивом Друге навсегда оста
нется в наших сердцах.

КОЛЛЕКТИВ
ГРУЗИНФОРМа.
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